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панорама новостей

// совещание

Новые форматы 
космической ночи

// инициатива

Новая мера поддержки участников СВО 

// занятость

Оптимизация 
трудовых резервов

Помощь землякам
//  благотворительность

Фото пресс-слу бы А .

В узбассе на реали-
за ию мероприятий по 
поддержке рынка труда 
в  году выделят 
почти , млрд рублей 
из регионального и е-
дерального бюджетов. 

В этом году пройти обу-
чение смогут более 4,2 ты-
сячи человек.

«Сейчас наблюдается 
высокий дефицит кадров. 
Количество вакансий в 
3,5 раза превышает числен-
ность соискателей. На учёте 
в службе занятости состоит 
менее 10 тысяч человек. Для 
комплексного содействия 
работодателям региона мы 
начали реализацию проекта 
#ТрудовыеРезервы. Это по-
зволит максимально эффек-
тивно заполнить свободные 
рабочие места и сохранить 
стабильную ситуацию на 
рынке труда», – отметил 
заместитель председателя 
правительства Кузбасса – 
министр промышленности 
и торговли Леонид Старо-
свет.

Часть суммы пойдёт на 
финансирование профобу-
чения безработных, а также 
пенсионеров и женщин, на-
ходящихся в отпуске по ухо-
ду за ребёнком до трёх лет. 
Приоритетные направле-
ния – обучение под заявки 
работодателей для после-
дующего гарантированного 
трудоустройства професси-
ям с высокой оплатой труда 
или предполагающим заня-

тие предпринимательской 
деятельностью. По этим 
категориям за два месяца 
текущего года к обучению 
приступили уже 434 кузбас-
совца.

Также средства будут 
направлены на выплату 
единовременной финан-
совой помощи жителям 
региона, организовавшим 
собственное дело при со-
действии службы заня-
тости. В январе-феврале 
текущего года своё дело 
открыл 61 человек, 24 из 
них получили финансо-
вую помощь.

Также финансируется 
организация временного 
трудоустройства подрост-
ков в свободное от учёбы 
время. В дополнение к за-
работной плате от работо-
дателя школьники будут 
получать материальную 
поддержку от службы за-
нятости. В текущем году 
планируется трудоустро-
ить более 13 тысяч несо-
вершеннолетних ребят.

Из средств областно-
го бюджета также будет 
выплачиваться матери-
альная поддержка трудо-
устроенным на временные 
и общественные работы. 
Работодателям будут ком-
пенсироваться заработная 
плата и выплата за настав-
ничество при организации 
стажировки специалистов 
для приобретения ими 
опыта работы.
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о ини иативе губернатора 
узбасса ергея ивилева 

разработан законопроект 
о предоставлении льготных 
жилищных займов участникам 
спе иальной военной 
опера ии. 

На заседании правительства 
региона он был поддержан еди-
ногласно.

«Поддержка участников спе-
циальной военной операции и 
их семей – один из приоритетов 
в работе правительства Кузбас-
са. Мы стараемся, чтобы наши 
защитники Отечества, их семьи 
ни в чём не нуждались. Вопро-
сы самые разные – от бытовых 
до организации социально-пси-
хологической реабилитации. 
Особенно важно помочь решить 
жилищные проблемы, если они 
есть. Проект регионального за-
кона о льготных жилищных зай-
мах как раз нацелен на это», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

Законопроект «О предостав-
лении долгосрочных целевых 
жилищных займов участникам 
специальной военной опера-
ции и иным категориям граж-
дан» предусматривает льготный 
механизм получения целевых 
займов на покупку жилья участ-
никами специальной военной 
операции, а также гражданами, 
выполнявшими специальные за-
дачи в Сирии.

В соответствии с проектом за-
кона жилищные займы планиру-
ется предоставлять на 20 лет под 
3% годовых без первоначального 
взноса. Средства могут быть на-
правлены на приобретение или 
строительство жилья в любом 
муниципалитете Кузбасса по вы-
бору заявителя независимо от 
его места жительства.

В случае гибели или призна-
ния безвестно отсутствующим 
участника СВО право на заём 
получат члены его семьи. При 
рассмотрении вопроса о выда-

че займа специальная областная 
комиссия будет учитывать нуж-
даемость семьи в улучшении жи-
лищных условий, её определят 
исходя из обеспеченности жилой 
площадью менее 14 кв. м на чело-
века и состава семьи. 

Напомним, что в Кузбас-
се комплексно подходят к во-
просам социальной поддержки 
участников специальной воен-
ной операции и их семей.

На все категории участни-
ков СВО (включая мобилизо-
ванных и заключивших начиная 
с 24 февраля 2022 года контракт 
о прохождении военной служ-
бы или пребывании в добро-
вольческом формировании) рас-
пространяется мера социальной 
поддержки в виде единовремен-
ной денежной выплаты в размере 
200 тыс. рублей.

Региональный закон «О ме-
рах социальной поддержки се-
мей граждан, принимающих 
участие в специальной военной 
операции» предусматривает для 
участников СВО (военнослу-
жащих, мобилизованных граж-
дан, добровольцев) первооче-

редное право на предоставление 
их детям дошкольного возрас-
та мест в детсадах, бесплатное 
горячее питание для учеников 
5-11-х классов и студентов уч-
реждений СПО, организацию 
отдыха и оздоровления детей, 
оплату обучения в СПО и ву-
зах, ежемесячную социальную 
выплату студентам вузов. Кро-
ме того, есть льготы на проезд 
в общественном транспорте для 
иногородних студентов – де-
тей участников СВО, бесплат-
ное проживание в общежитии 
для студентов средних профес-
сиональных учебных заведений. 
Семьи военнослужащих и до-
бровольцев имеют право на ока-
зание социальных услуг на дому 
или вне очереди – в стационар-
ной форме.

На прошлой неделе по иници-
ативе губернатора Сергея Циви-
лева был расширен круг участ-
ников специальной военной 
операции, которые могут полу-
чить региональные выплаты. 
Они распространены на сотруд-
ников Росгвардии.
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узбассов ы подготовили
к отправке в зону В  новую 
партию гуманитарного груза.

Коробки с вещами и продук-
тами отправляют жители Ан-
жеро-Судженска. Груз бойцам 
доставит командир отделения, 
возвращающийся из отпуска в 
зону СВО.

«В самых сложных и нестан-
дартных ситуациях проявляется 
истинный характер людей. Куз-
бассовцы, которые сейчас защи-
щают мир от неонацистов на пе-
редовой, и те, кто помогает им в 
тылу, – настоящие герои, гото-
вые на самопожертвование ради 
общей победы России. Я горжусь, 
что в нашем регионе живут такие 
беззаветно преданные Отечеству 

смелые и отважные мужчины и 
не менее замечательные женщи-
ны, которые после работы соби-
рают солдатам посылки и пишут 
письма поддержки. Это ложит-
ся в общую копилку той помощи, 
которая организована для участ-
ников СВО и их семей на уров-
не страны, региона и которая 
идёт от простых граждан. Мы 
своих не бросаем – для жителей 
Кузбасса это не просто слова», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев. 

Анжеросудженцы в короткий 
срок собрали деньги и закупили 
всё, о чём попросили военнослу-
жащие, в том числе балаклавы, 
налобные фонари, бензопилы, 
продукты длительного хране-
ния.

Свой вклад внесли и работни-
цы мастерской по ремонту ме-
ховой одежды: они сшили для 
бойцов 15 жилетов из овчины с 
камуфляжным непромокаемым 
покрытием, 7 из них уже отпра-
вили на фронт. Раскроем и поши-
вом одежды для бойцов масте-
рицы занимаются после работы. 
Дополнительные материалы (во-
донепроницаемую мембранную 
ткань, фурнитуру, нитки) без-
возмездно предоставили магази-
ны швейных принадлежностей и 
горожанки, которые увлекаются 
шитьём.

В сборе гуманитарной помо-
щи участвовали десятки нерав-
нодушных жителей города – от 
студентов до пенсионеров.
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убернатор узбасса 
ергей ивилев пров л 

заседание оргкомитета 
по подготовке ко вто-
рому Международному 

естивалю « очь рия 
агарина». 

Фестиваль свяжет теле-
мостом Города трудовой 
доблести России. Прави-
тельство региона подели-
лось опытом его органи-
зации с представителями 
этих городов. 

В Кузбассе фестиваль бу-
дет проходить неделю – с 10 
по 16 апреля. Старт будет 
дан всекузбасским косми-
ческим уроком. В Кемерове 
глава региона проведёт его 
в средней школе № 14.

Планируется, что гала-
концерт «Время победи-
телей» 15 апреля начнётся 
в один и тот же час и бу-
дет передаваться, как эста-
фета, от города к городу, с 
востока на запад страны. 
Директор департамента об-
щественных связей Роскос-
моса Дмитрий Шишкин 

поддержал идею расшире-
ния географии фестиваля 
на всю Россию и дополне-
ние его новыми форматами. 
Есть договорённость о при-
ветствии от экипажа МКС, 
который сейчас работает 
на орбите. Идут перегово-
ры об участии Валентины 
Терешковой, Бориса Волы-
нова, Александра Гребён-
кина и других покорителей 
космоса.

В этом году будет рас-
ширено международное 
представительство де-
легатов форума. В оч-
ном и заочном форма-
тах к научным секциям 
и гала-концерту выра-
зили желание присое-
диниться представите-
ли Республики Беларусь, 
Казахстана, Узбекиста-
на, Армении, Кыргызста-
на, Таджикистана и дру-
гих дружественных стран. 
В центральном событии 
фестиваля примут участие 
студенты-иностранцы, ко-
торые учатся в Кузбассе.

Пре л а АП .
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// погода

По материалам са та Яндекс Погода

// ЖКХ

Без пыли и газов

// Фестиваль

«С русским языком можно творить чудеса »

// культура

Дороги первых вдохновляют

// профилактика

В Кузбассе – 
«Безопасный лёд»

Во Всемирный день по зии, 
марта, в емерове открылся 

международный естиваль 
русского языка и литературы 
«Матри а речи». 

Его учредитель – Министер-
ство культуры и национальной 
политики Кузбасса.

Первая тема масштабного со-
бытия в культурной жизни ре-
гиона: «Русский язык – общена-
циональное достояние народов 
Российской Федерации». Мо-
дераторы диалоговой площад-
ки в Кузбасском центре искусств 

– директор Института филоло-
гии, иностранных языков и ме-

диакоммуникаций Кемеровского 
госуниверситета Лидия Ким и 
член Союза писателей России 
Александр Кердан (Екатеринбург).

Эксперты и участники обсу-
дили вопросы обучения русскому 
языку, культуры речи, популяри-
зации наследия русского языка, 
объединяющего людей разных 
национальностей и вероиспо-
веданий. Объединяет всех, кто 
умеет и хочет писать и говорить 
по-русски и Тотальный диктант, 
который пройдёт 8 апреля.

Студенты из Бенина, Зам-
бии, Индии и Ирана рассказа-
ли об изучении русского языка в 
КемГУ, прочитали стихотворе-

ние А.С. Пушкина «Я вас любил». 
Лейтмотив диалоговой площадки 

– слова писателя Константина Па-
устовского: «Нам дан во владение 
самый богатый, меткий, могучий 
и поистине волшебный русский 
язык. С русским языком можно 
творить чудеса!»

В рамках фестиваля «Матри-
ца речи» на март-ноябрь запла-
нирована реализация проектов: 
«Россия многонациональная», «В 
начале было слово…», «Душа Рос-
сии», «Культурный код русско-
го искусства, «Арт-мастерская», 
«Слово русскому искусству», 
«Русская сказка».

адим Антонов.

кологи и журналисты о ени-
ли работу котельных в ебу-
линском округе.

По поручению губернатора 
Сергея Цивилева в Кузбассе про-
ходят пресс-туры на котельные 
для оценки экологической ситу-
ации. В Чебулинском округе ко-
тельные ОАО «СКЭК» посетили 
министр жилищно-коммуналь-
ного и дорожного комплекса Куз-

басса Дмитрий Киселёв, заме-
ститель министра природных 
ресурсов и экологии региона Ро-
ман Соленцов, а также предста-
вители СМИ, общественных и 
экологических организаций.

В селе Николаевка участники 
пресс-тура посетили автоматизи-
рованную блочно-модульную ко-
тельную № 33 с котлами «Про-
метей», построенную в 2022 году. 
Благодаря современному оборудо-

ванию и возможности точной ре-
гулировки подачи воздуха на горе-
ние не происходит выброса окиси 
углерода с дымовыми газами, о 
чём свидетельствует белый пар.

Автоматизация и диспетчери-
зация технологических процес-
сов позволяет свести к минимуму 
участие персонала в работе пред-
приятия.

Другой пример – котельная 
№ 13 в селе Усманка, она введе-
на в эксплуатацию в 2020 году. 
Установленные здесь котлы «Тер-
моробот» оснащены многоходо-
выми теплообменниками, в ко-
торых осаждаются взвешенные 
частицы. Это минимизирует ко-
личество выбросов в атмосферу. 
Все процессы автоматизированы.

Котельная № 1 в пгт Верх-
Чебула построена в 2021 году, она 
заменила две старые. На ней при-
меняется двухступенчатая очист-
ка дымовых газов от загрязняю-
щих веществ.

На сегодняшний день в окру-
ге уже закрыты 24 малые котель-
ные, вместо них запущены со-
временные автоматизированные 
блочно-модульные.

Пре л а АП .Фото Федора аранова.

В емерове завершился первый 
тап проекта « аборатория кве-

ста  дорогами первых».

Он реализуется Муниципаль-
ной информационно-библиотеч-
ной системой города в партнёр-
стве с АНО РЦ «Регион Инфо» при 
поддержке Фонда президентских 
грантов. 

После вебинаров по квестоло-
гии начались индивидуальные 
консультации с экспертами проек-
та по разработке живых историче-
ских квестов. Их цель – в игровой 
форме рассказать об истории род-
ного города. Для жителей и гостей 
города готовятся два таких квеста, 
которые станут центральными со-
бытиями летней программы.

Масштабный проект адресо-
ван сотрудникам муниципаль-
ных библиотек и музеев, туропе-

раторам, гидам-экскурсоводам, 
инициативным группам обще-
ственников. Всего с ноября по ян-
варь в нём зарегистрировались 
220 человек из 49 городов, по-
сёлков и сёл 12 регионов России 
(от Калининграда до Иркутска). 
Это ещё раз подтвердило гипо-
тезу о востребованности методи-
ческих форматов по разработке 
интерактивных культурно-про-
светительских продуктов на ос-
нове событий локальной истории. 
Руководитель международного 
проекта «Великая северная экс-
педиция» Ильдар Маматов, а так-
же регионовед и единственный 
сертифицированный квесто-
лог в России Ольга Животаро-
ва последовательно и подробно 
развернули перед участниками 
технологию создания живого 
исторического квеста.

«Участники проекта создают 
живые исторические квесты, во 
время прохождения которых нуж-
но выполнять различные задания. 
А сведения, добытые самостоя-
тельно, как известно, лучше запо-
минаются, – рассказала руководи-
тель проекта «Лаборатория квеста: 
дорогами первых», заместитель 
директора МАУК «МИБС» по раз-
витию Елена Кадацкая. – Цен-
ность нашего проекта в том, что 
его участники из Кузбасса и со всей 
России получают уникальную экс-
пертизу по квестологии и инди-
видуальное кураторство при раз-
работке квеста. Так мы повышаем 
качество наших культурно-про-
светительских продуктов, можем 
привлечь больше молодёжи, попу-
ляризировать краеведение, знание 
истории города и региона».

Анна имо .

оренные малочислен-
ные народы узбасса 
празднуют 
« ыл ажи»  овый 
год по аяно лтайско-
му календарю.

Традиционно он 
празднуется с наступле-
нием весеннего равно-
денствия. В Таштаголь-
ском районе у подножия 
горы Мустаг шорские 
шаманы провели обряд 
поклонения духам при-
роды. Также в Ташта-
голе пройдёт большой 
праздник «Чыл Пажи». 
Выступят народные ис-
полнители, будут орга-

низованы национальные 
игры, выставки декора-
тивно-прикладного ис-
кусства, пройдут мастер-
классы и дегустации 
национальных блюд.

Праздник также от-
метят в Центре духовной 
культуры шорского наро-
да «Эне Таг» посёлка Чу-
вашка города Мыски, в 
Междуреченске на базе 
Экологического центра 
заповедника «Кузнецкий 
Алатау», в Новокузнец-
ке в музее-заповеднике 
«Кузнецкая крепость» и в 
музее-заповеднике «Том-
ская писаница». 

ера С вор ова.

// традиции

од начинается весной

В регионе из ледо-
вых переправ, которые 
были организованы в 
муни ипальных обра-
зованиях области для 
передвижения людей 
и транспорта, закрыты 
восемь.

Так, зимние пути через 
реки уже ликвидировали 
в Таштагольском райо-
не, Крапивинском, Ново-
кузнецком, Чебулинском, 
Юргинском и Яшкинском 
муниципальных окру-
гах. Как сообщает пресс-
служба регионального 
управления МЧС по Ке-
меровской области, были 
выполнены все необхо-
димые работы для обе-
спечения требований без-
опасности: специалисты 
зачернили лёд и провели 
распиловку, чтобы у лю-
дей не было возможности 
рискнуть жизнью и прой-
ти или проехать на ав-
томобиле в этих местах. 
Также выставлены преду-
преждающие аншлаги.

Сейчас на территории 
области эксплуатируют-
ся 35 ледовых переправ, в 
том числе 21 пешеходная, 
6 технологических, 4 ав-
томобильные, 2 гужевые 
и 2 автогужевые

Вместе с тем на этой 
неделе в Кузбассе начал-
ся очередной этап меж-
ведомственной акции 
«Безопасный лёд», в ней 
участвуют спасатели, по-
лицейские, сотрудники 
органов местного само-
управления. Во время па-

трулирований они про-
водят беседы с людьми, 
вручают памятки, уста-
навливают предупреди-
тельные знаки и инфор-
мационные стенды об 
опасности выхода на лёд. 

В рамках акции «Безо-
пасный лёд» особое вни-
мание уделено детям. В 
школах проходят заня-
тия с отработкой практи-
ческих навыков по ока-
занию помощи людям, 
провалившимся под лёд. 
Специалисты демонстри-
руют детям спасатель-
ный жилет и специальное 
средство спасения – конец 
Александрова. Главная 
задача специалистов – до-
ступно объяснить детям 
опасность нахождения на 
льду или у берега водоёма 
без взрослых. Педагоги 
считают, что такая форма 
подачи информации по-
зволит детям лучше её ус-
воить.

Сотрудники регио-
нального подразделения 
МЧС советуют родите-
лям не оставлять своих 
детей без присмотра. По 
этой причине чаще всего 
с ними и происходят не-
приятности. 

Спасатели МЧС Рос-
сии напоминают кузбас-
совцам: в настоящее вре-
мя структура и прочность 
льда на акваториях обла-
сти значительно изменя-
ется. Выход людей и вы-
езд техники на лёд вне 
разрешённых мест опа-
сен!

ера С вор ова.
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// кстати

  
 М М 
М М В. 

  Момент военно-спортивной игры о славу течества . Фото Анастасии уковой.

юбов  к стране на инается 
с истории сем и 

 Кузбассе состоялас  областная зимняя военно спортивная игра юнармейцев 
« о славу те ества»

Мероприятие проходило на 
протяжении пяти дней в детском 
оздоровительно-образователь-
ном центре «Сибирская сказка», 
который находится в селе Ко-
стёнково Новокузнецкого муни-
ципального округа. Организато-
рами военно-спортивной игры 
юнармейцев «Во славу Отече-
ства» выступили Министерство 
образования Кузбасса и центр 
«ДОМ ЮНАРМИИ». 

В игре приняли участие 33 ко-
манды из 32 территорий региона, 
всего 265 человек. 

В ходе торжественного откры-
тия капитаны команд рапорто-
вали о готовности юнармейцев к 
предстоящему состязанию. Под 
гимны были внесены флаги Рос-
сийской Федерации, Кемеров-
ской области – Кузбасса, Регио-
нального отделения Юнармии.

Школьникам предстояло 
справиться с разными задания-
ми, среди которых сборка/раз-
борка автомата Калашникова, 
рукопашный бой, строевая и ог-
невая подготовка. Кроме того, 
ребятам предлагались много-
численные кейсы на знание исто-
рии Великой Отечественной вой-
ны, истории развития Юнармии. 
Также состоялись конкурсы ви-
деороликов, фотопроектов и по-
стов, капитанский конкурс «К 
службе в армии готов», турнир 
по спортивному лазертагу и фа-
ертагу. Завершилась игра марш-
броском, в котором каждый из 
этапов стал маленьким экзаме-
ном. К примеру, на старте юнар-
мейцам предлагалось назвать все 
воинские звания. Впервые в этом 
году организаторы приготови-
ли задымлённый участок, кото-
рый ребята проходили в проти-
вогазах. Причём им важно было 
найти все фрагменты-пазлы сим-
вола Юнармии. Было состязание 
и на меткость – стреляли по ми-
шеням. А ещё юнармейцы пере-
носили раненых и оказывали им 
первую медицинскую помощь. 

Традиционно на юнармейской 
смене работала и команда мо-
бильного «ДОМА ЮНАРМИИ», 
некоторые локации которого 
были включены в конкурсную 
программу военно-спортивной 
игры. 

Словом, событие получилось 
максимально наполненное – и 
теорией, и практикой. 

Также следует отметить, что 
игра «Во славу Отечества» при-
обрела статус отборочного ме-
роприятия регионального этапа 
игры «Победа», который состо-
ится с 15 по 26 мая. Триумфато-
ры «Победы» поедут представ-
лять Кузбасс на всероссийском 
туре состязания. К слову говоря, 
в прошлом году команда юных 
кузбассовцев заняла шестое ме-
сто. Нынче ребята настроены по-
пасть в пятёрку, являющуюся на-
градной.

«Миссия каждого юнармей-
ца заключается в воспитании 
ответственности, – подчеркнул 
Александр Новиков, заведую-
щий отделением ГАУДО «Кузбас-
ский центр «ДОМ ЮНАРМИИ». 

– Он должен стать примером для 
подражания в молодёжной среде, 
чтобы ровесник юнармейца, гля-
дя на него, встал с дивана и на-
чал читать книгу, занялся спор-
том или выбрал другое занятие 
по душе. Истинный патриот дол-
жен знать историю не только сво-
ей страны, но и своей малой ро-
дины, своей семьи, своей школы. 
Недаром в игру «Во славу Отече-
ства» интегрировано много за-
даний, предполагающих презен-
тацию города или села, учебного 
заведения. В своей педагогиче-
ской практике мы делаем основ-
ной упор именно на историю».

Присоединиться к Юнармии 
может каждый желающий с вось-
ми лет (с согласия родителей). «С 
четырнадцати лет ребёнок может 

самостоятельно написать заяв-
ление. Принимаем всех», – уточ-
нил Александр Викторович. 

Школьники участвуют в ме-
роприятиях по увековечиванию 
памяти погибших воинов и поис-
ковой работе, проводят патрио-
тические акции, уроки мужества 
и часы истории. 

Примечательно, что ежегод-
но в ряды юнармейского брат-
ства вступает всё больше и боль-
ше школьников. Они дают клятву 
на верность Отечеству, а также 

обещают заступаться за слабых, 
стремиться к победам в учёбе и 
спорте, чтить память героев. 

Важно отметить, что юнар-
мейцы за активную деятельность 
получают дополнительные бал-
лы при поступлении в военные 
вузы. «Если говорить о нашем ре-
гионе, то у нас есть соглашение с 
военкоматом, смысл которого за-
ключается в том, что юнармейцы, 
ведущие активную деятельность 
в последний год занятий в Юнар-
мии, могут сами выбрать, где бу-
дут проходить срочную службу, 
из предложенных вариантов», – 
пояснил Александр Новиков. 

Добавим: у каждого юнармей-
ца есть книжка, чем-то напоми-
нающая студенческую зачётку. 
В неё вносятся сведения о меро-
приятиях, в которых принимал 
участие активист. 

А ещё наставники Юнармии 
могут выбрать себе помощни-
ков из числа своих подопечных. 
«Юнармеец проходит экзамен, в 
последующем ему выдают спе-
циальный шеврон и удостовере-
ние», – сообщил собеседник. 

Между тем уточним, что 
«ДОМ ЮНАРМИИ» является не 
только своеобразным модерато-
ром кузбасских отделений дви-
жения и осуществляет методи-
ческое сопровождение, – при 
центре, получившем прописку 
в Кемерове, открыты и секции, 
в которых с удовольствием за-
нимаются школьники. Выбрать 
есть из чего: это и электроника, и 
фототворчество, судо- и авиамо-
делирование, и многое другое.

Важно, что в военно-патрио-
тическом воспитании подраста-
ющего поколения активно уча-
ствуют сотрудники МЧС, МВД, 
военкоматов, Юргинского гар-
низона и прочих ведомств. Они 

проводят мастер-классы, пока-
зательные выступления и другие 
совместные мероприятия. 

Между тем недавно в Белове 
на базе физкультурно-оздоро-
вительного комплекса «Метал-
лург» состоялся слёт региональ-
ного отделения Всероссийского 
детско-юношеского военно-па-
триотического общественного 
движения «Юнармия». В рам-
ках слёта было проведено сове-
щание начальников штабов дви-
жения, представители местных 
отделений обменялись опытом 
работы.

Все участники слёта смог-
ли посетить локации мобиль-
ного «ДОМА ЮНАРМИИ». Они 
освоили управление беспилот-
ными летательными аппарата-
ми в рамках направления «Юн-
авиа», посетили занятия по ока-
занию первой доврачебной по-
мощи, практикум в электронном 
тире и выставку оружия. Кроме 
того, ребята стали участниками 
работы юнармейского медиа-
центра, ознакомились с новым 
направлением «Виртуальная ре-
альность».

Напомним, что мобильный 
«ДОМ ЮНАРМИИ» – проект, не 
имеющий аналогов в России. Его 
цель – подготовка новых вы-
сококвалифицированных ин-
женерных кадров, разработка, 
тестирование и внедрение инно-
вационных технологий и идей, 
содействие развитию детей и реа-
лизации их научно-технического 
потенциала. Передвижная пло-
щадка оснащена высокотехноло-
гичным оборудованием.

Мобильный «ДОМ ЮНАР-
МИИ» начал работу 1 декабря 
2022 года. В первую очередь он 
выезжает в школы сельских тер-
риторий и отдалённых населён-
ных пунктов Кузбасса. А на днях 
его команда встретилась с ре-
бятишками, которые находятся 
на длительном лечении в Ново-
кузнецком детском отделении 
онкологии и гематологии Куз-
басской детской клинической 
больницы имени профессора 
Ю. Е. Малаховского. Одной из 
задач обучения в госпитальной 
школе является социализация 
ребёнка, чтобы он не замыкался 
в себе во время болезни, сохра-
нял интерес к жизни. Юнармей-
цы в рамках профориентацион-
ной программы «PROF_пазл» 
организовали занятия по клю-
чевым направлениям работы 
Юнармии.

 Алена Смирнова.

В   В В   
В  В  В .

 В М М . 
В группе городских округов  
-е место  команда ПВС  « азведчик» еловского городского округа  
-е место  команда «Альтаир» Полысаевского городского округа  
-е место  команда ВПК « оброволец» города Кемерово. 

В группе муни ипальных округов  
-е место  команда « арс» Тяжинского муниципального округа  
-е место  команда ВПК «Славяне» шкинского муниципального 

округа  
-е место  команда ВПК « регат» Новокузнецкого муниципального 

округа. 
Победителям в общекомандном зачёте вручены кубки и дипломы Ми-
нистерства образования Кузбасса, а также пневматические винтовки с 
чехлом и другими аксессуарами.

// для справки

нармия  всероссийское 
детско-юношеское военно-
патриотическое обществен-
ное движение, созданное в 

году. Кузбасское отде-
ление по численности зани-
мает первое место в Сибир-
ском едеральном округе. 
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 Фото Максима Фролова.

Ежедневно эти люди делают 
всё, чтобы в наших домах была 
горячая и холодная вода, отопле-
ние и электричество, а на город-
ских улицах и дворовых террито-
риях – комфорт и порядок.

В администрации правитель-
ства Кузбасса прошёл торже-
ственный приём в честь этого 
праздника. Лучших сотрудников 
отрасли по поручению губерна-
тора Сергея Цивилева поздравил 
первый заместитель губернато-
ра – председатель правительства 
Кузбасса Илья Середюк.

Система жилищно-комму-
нального хозяйства Кузбасса ак-
тивно развивается. В 2022 году 
на подготовку региона к осен-
не-зимнему периоду из бюдже-
тов всех уровней было направле-
но 11 млрд рублей. С 2020 года в 
регионе построено и реконструи-
ровано 38 котельных, закры-
ли 60 устаревших, на их место 
пришли современные системы 
автоматики с большим коэффи-
циентом полезного действия. За 
прошлый год модернизировано 
более 86 км тепловых и 120 км 
водопроводных сетей. Регион ак-
тивно принимает участие в фе-
деральной программе «Чистая 
вода» нацпроекта «Жильё и го-
родская среда». В этом году за-
планированы работы по рекон-
струкции водозаборных скважин 
с установкой водоочистных стан-
ций в посёлке Новостройка Ке-
меровского округа.

«В сфере ЖКХ по всей России 
работает более 4 млн человек, 
50 тысяч из них трудятся на благо 
Кузбасса. От вас зависит не толь-
ко комфортная жизнь людей, но и 
бесперебойное функционирова-
ние многих отраслей народного 
хозяйства. Ежедневно вы делае-
те всё, чтобы в наших домах была 
горячая и холодная вода, ото-
пление и электричество, а на го-
родских улицах и дворовых тер-
риториях – комфорт и порядок. 
Благодарю вас за нелёгкий труд, 

профессионализм, слаженную 
работу», – сказал Илья Середюк.

За добросовестный труд, про-
фессионализм, высокую самоот-
дачу в работе, большой личный 
вклад в развитие жилищно-ком-
мунальной отрасли региона 10 со-
трудников отрасли награждены 
медалями «За служение Кузбас-
су», 11 – медалями «За веру и до-
бро». Медалью Алексея Леоно-
ва отмечен заместитель главного 
электромеханика общества «Во-
доканал» Новокузнецка Влади-
мир Кунинин, ещё три специали-
ста получили почётные грамоты 
губернатора Кузбасса. Директор 
общества «Ленинск-Кузнецкие 
коммунальные сети» Сергей Чай-
ко удостоен звания «Заслужен-
ный работник ЖКХ Кузбасса». 
Медалью «Надежда Кузбасса» на-
граждён студент 2-го курса Ке-
меровского коммунально-стро-
ительного техникума имени 
Заузелкова, призёр Всероссий-
ского фестиваля энергосбереже-
ния и экологии «ВместеЯрче» в 
номинации творческих и иссле-
довательских проектов «Чистая 
энергетика» Борис Лукьянцев.

В рамках реализации феде-
рального проекта в Таштаголь-
ском муниципальном округе 

продолжается строительство 
новой насосно-фильтроваль-
ной станции для жителей Каз-
ского городского поселения. По-
сле ввода в эксплуатацию чистой 
водой будет обеспечено более 
7,5 тысячи жителей посёлков Каз 
и Темиртау.

В этом году запланированы 
работы по реконструкции водо-
заборных скважин с установкой 
водоочистных станций в посёл-
ке Новостройка Кемеровского 
муниципального округа, а в 2024 
году начнётся строительство на-
сосно-фильтровальных стан-
ций в ряде населённых пунктов 
Крапивинского муниципального 
округа.

В 2022 году Фондом капи-
тального ремонта многоквартир-
ных домов Кузбасса продолжена 
реализация региональной про-
граммы капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах, в которую вклю-
чены более 14 тыс. многоквар-
тирных домов общей площадью 
более 49 млн кв. метров. В 2022 
году выполнены 2526 видов ра-
бот в 855 многоквартирных до-
мах. Проведена замена 63 лифтов 
в 33 домах. Проведённые работы 
по капитальному ремонту позво-

лили улучшить жилищные усло-
вия 91,2 тыс. человек.

Большую роль в жилищно-
коммунальном комплексе Куз-
басса играют аварийно-восста-
новительные отряды. На базе 
Центра оперативного контро-
ля жилищно-коммунального 
и дорожного комплекса в кру-
глосуточном режиме работают 
три аварийно-восстановитель-
ных отряда общей численностью 
48 человек, готовых в любое вре-
мя суток в случае нештатных си-
туаций приехать в любую точку 
Кузбасса. Отряды базируются в 
городах Кемерово, Гурьевск и в 
пгт Верх-Чебула.

Кроме этого, в круглосуточ-
ном режиме специалисты Цен-
тра осуществляют контроль за 
работой систем жизнеобеспече-
ния в сфере ЖКХ, в их обязанно-
сти входит предупреждение ава-
рийных ситуаций, которые могут 
привести к нарушению функцио-
нирования систем жизнеобеспе-
чения региона.

Ежегодно работники ЖКХ 
Кузбасса благоустраивают дво-
ры, скверы, парки, пешеходные 
дорожки. В 2022 году в рамках 
нацпроекта «Жильё и город-
ская среда» привели в порядок 
318 дворовых и 73 общественных 
пространства, в этом году работа 
будет продолжена.

Готовимся 
к след юще  име

В правительстве Кузбасса 
рассмотрели вопросы модерни-
зации систем теплоснабжения в 
регионе. На эти цели в рамках гос-
программы «Жилищно-комму-
нальный и дорожный комплекс, 
энергосбережение и повышение 
энергоэффективности Кузбасса» 
планируется направить 341 млн 
рублей.

В 2023 году в рамках госпро-
граммы в Яшкинском муници-
пальном округе начнётся стро-
ительство новой котельной 
взамен устаревшей котельной 
№ 1, финансирование составит 
более 468 млн рублей, средства 
направят из областного бюджета. 
Работы завершат в 2024 году.

В Ленинске-Кузнецком плани-
руется строительство тепловой 
сети от котельной «Центральная» 
до тепловых сетей котельных 

№ 14 и № 1 с их последующим за-
крытием и переключением тепло-
вых нагрузок на котельную «Цен-
тральная», а также строительство 
повысительной насосной стан-
ции. Также в планах постро-
ить теплосеть для подключения 
детского сада и больницы села 
Подгорное Ленинск-Кузнецкого 
округа. На модернизацию из об-
ластного бюджета направят око-
ло 85,5 млн рублей.

В 2022 году в рамках госпро-
граммы было выполнено 6 ме-
роприятий в 5 муниципальных 
образованиях. В Анжеро-Суд-
женске построена теплотрасса в 
районе ул. Сосновая Восточного 
района города протяжённостью 
419,9 м. Это позволит обеспечить 
тепловой энергией 5 строящихся 
жилых домов общей площадью 
более 22 тыс. кв. м.

В деревне Береговой Кемеров-
ского муниципального округа 
в 2022 году завершилось строи-
тельство котельной мощностью 
8,3 МВт. Её запуск позволил 
подключить к теплоснабжению 
379 абонентов и 9 объектов соц-
культбыта.

В Ленинске-Кузнецком вы-
полнена реконструкция на ко-
тельных «Центральная» и «ш. 
им. 7 Ноября». На «Централь-
ной» установленная мощность 
увеличена до 90 Гкал/час. Это 
позволило закрыть устаревшую 
котельную № 13, абоненты ко-
торой были переподключены к 
«Центральной». В 2021-2022 го-
дах в рамках реконструкции те-
плосетевого комплекса юго-вос-
точного планировочного района 
построена тепловая сеть протя-
жённостью свыше 1 км, закрыта 
неэффективная котельная № 20 
с переключением нагрузки на ко-
тельную «ш. им. 7 Ноября».

Также в Кузбассе проводится 
планомерная работа по привлече-
нию частных инвестиций в сфе-
ру жилищно-коммунального хо-
зяйства путём передачи объектов 
коммунальной инфраструктуры 
в концессию. В настоящее время 
в регионе действует 96 концесси-
онных соглашений, в том числе 72 

– в сфере теплоснабжения и горя-
чего водоснабжения. Общий объ-
ём инвестиций по заключённым 
концессионным соглашениям со-
ставляет 9,6 млрд рублей.

митри  варов.

// прием

лагоустроенные города и тепло в домах 
ро ессиональный праздник  ень работников   по всей оссии 

отмечают более четыр х миллионов человек, из них тысяч работают 
на благо узбасса. та отрасль является одной из самых масштабных 
в российской кономике, обеспечивая работой миллионы людей, от кото-
рых зависит не только ком ортное проживание граждан, но и беспере-
бойное унк ионирование многих других отраслей народного хозяйства.

Кузбасс меняет свой облик, и данный тренд 
относится не только к масштабному строительству 
и комплексному развитию территорий. Большие 
преобразования касаются и отдельных скверов, и 
парков, и ряда дворов – ГБУ «Центр развития жи-
лищно-коммунального и дорожного комплекса Куз-
басса» озвучил итоги работы в минувшем году.

Напомним, что Центр является некоммерче-
ской организацией, созданной в целях обеспе-
чения реализации государственной политики в 
области ЖКХ и развития городской среды на тер-
ритории Кузбасса.

Так, в прошлом году в рамках регионального 
проекта «Формирование комфортной городской 
среды» были выполнены работы по благоустрой-
ству 318 дворовых и 73 общественных территорий. 
Отметим, что главная особенность современных 
дворов МКД заключается в новых стандартах бла-
гоустройства, которые нацелены на возведение 
безопасных локаций для жителей.

Кроме того, в рамках Всероссийского конкур-
са лучших проектов создания комфортной город-

ской среды в малых городах и исторических по-
селениях в минувшем году преобразились Парк 
металлургов в Гурьевске и парк семейного отды-
ха и развлечений имени Горького в Ленинске-Куз-
нецком.

Центр также курирует вопросы энергосбе-
режения и повышения энергетической эффек-
тивности. «В 2022-м по госпрограмме «Жи-
лищно-коммунальный и дорожный комплекс, 
энергосбережение и повышение энергоэффек-
тивности Кузбасса» реализовано 40 мероприятий 
в 19 муниципальных образованиях, – рассказал 
директор Центра Юрий Шелковников. – В целях 
контроля качества на часть объектов, модернизи-
рованных и построенных в рамках программы, на-
шими сотрудниками были осуществлены выезд-
ные проверки».

Другим важным направлением в деятельности 
организации является внедрение энергосервис-
ных контрактов. С 2015 года в регионе заключено 
169 таких контрактов, позволяющих интегриро-
вать энергосберегающие технологии в муниципа-
литетах.

Перевод уличного освещения на светодиодное 
является одним из приоритетных направлений в 
области энергосбережения. В прошедшем году в 
рамках исполнения поручения губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева в муниципалитетах регио-
на проведены работы по модернизации систем 
уличного освещения, и на начало 2023 года доля 
светодиодного освещения составила 83%. Работы 
по данному направлению продолжаются.

Центр активно занимается и информацион-
но-просветительской деятельностью. В 2022-м 
проведены многочисленные семинары, онлайн-
вебинары и прочие профильные мероприятия. 
Ежегодно Центром поддерживается Всероссий-
ский фестиваль энергосбережения и экологии 
#ВместеЯрче, в котором в минувшем году приня-
ли участие более 100 000 кузбассовцев.

«Поздравляю коллег с профессиональным 
праздником. От всей души желаю больших успе-
хов в трудной и очень ответственной работе, бод-
рости духа, неиссякаемой энергии, крепкого 
здоровья и уверенности в завтрашнем дне!» – об-
ратился к коллегам Юрий Шелковников.

Юрий Шелковников, директор ГБУ «Центр разви-
тия жилищно-коммунального и дорожного ком-
плекса Кузбасса».



21 (27150)   // Четверг, 23 марта 20238 с праздником!

// люди дела

Светлана нтонова  
вопло ение в жизн

– Ещё в школе я поняла, что 
пойду в технический вуз. Роди-
тели работали в дорожной орга-
низации, и я подала документы 
в Кузбасский политехнический 
институт на специальность «ин-
женер-строитель». После это-
го 23 года отработала, как и моя 
мама – инженер производствен-
ного отдела. Собственно, она и 
послужила для меня примером. 
Всегда с большим удовольстви-
ем приходила к ней на работу и 
любила наблюдать, что она де-
лает. Потом проходила практику 
под её чутким надзором. Мама 
ушла на пенсию, а я осталась, – 
вспоминает Светлана Владими-
ровна. – В профессии уже 30 лет. 
И мне до сих пор нравится эта 
кропотливая и вдумчивая дея-
тельность. Очень интересно де-
лать расчёты, следить за тем, 
чтобы всё было на своих местах, 
проверять все коэффициенты, 
контролировать объёмы.

ольшая перемена
В «Промышленновские ком-

мунальные системы» Светлана 
Антонова пришла семь лет на-
зад случайно – пригласила зна-
комая.

– Конечно, решилась не сразу. 
Всё-таки 19 лет в строительной 
отрасли. Я действительно зна-
ла всё от и до, потому что успе-
ла освоить такие профессии, как 
экономист, бухгалтер, инженер-
сметчик. А тут всё новое и незна-
комое, – улыбаясь, рассказыва-
ет Светлана Владимировна. – Но 
ни разу не пожалела. И работа 
оказалась интересной, и коллек-
тив замечательным.

Как раз на предприятии раз-
вернулись масштабные работы. В 
мае 2015 года специалисты пред-
приятия приступили к техниче-
скому обслуживанию сетей и объ-
ектов теплоснабжения в районе. 

Износ переданного сетево-
го хозяйства тогда составлял 
неутешительные восемьдесят 
процентов, а в некоторых на-
селённых пунктах – и все сто 
процентов. За лето на двенад-
цати котельных демонтировали 
21 котёл, вместо которых уста-
новили 17 новых и более мощ-
ных, выполнили химическую 

промывку 28 котлов, смонти-
ровали новые сетевые насо-
сы – экономичные и энергоэф-
фективные. Чтобы в котельные 
бесперебойно поступала элек-
троэнергия, на десяти котель-
ных заменили вводы электропи-
тания.

В то же время остро встал во-
прос с подачей тепла на объекты 
социальной сферы – в неболь-
ших посёлках школы, детские 
сады, дома культуры отаплива-
лись дорогим электричеством. 
Поэтому было принято решение 
установить современные авто-
матические фабрики тепла – ко-
тельные «Терморобот». Теперь 
автоматика управляет рабо-
той котла: чем холоднее на ули-
це, тем больше он выдаёт тепла. 
Уголь загружается сразу на не-
сколько дней. Кроме того, «Тер-
моробот» заботится об окру-
жающей среде: уголь сжигается 
настолько эффективно, что в ат-
мосферу практически не посту-
пают зола и выбросы.

Новое направление
Конечно, Светлане Антоновой 

некоторое время пришлось осва-
иваться в новой сфере. Она изу-
чала технологические процессы 
и виды материалов. Очень помо-
гали и новые коллеги. Через пол-
года уже чувствовала себя вполне 
уверенно: начинала с должности 
инженера сметно-договорного 
отдела и очень быстро «выросла» 
до ведущего инженера.

– Светлана Владимировна 
замечательно ориентируется 
в большом количестве инфор-
мационных источников, у неё 
действительно широкие по-

знания в сметном деле. Она от-
лично разбирается в специа-
лизированных компьютерных 
программах для разработки 
сметной документации по объ-
ектам капитального ремонта, 
реконструкции и строительства 
в сферах водоотведения, тепло-
снабжения и электроснабжения, 

– отмечает Александр Мина-
ков. – При выполнении наибо-
лее важных и срочных заданий 
с личным временем не считает-
ся. В случае внезапных измене-
ний в производственной обста-
новке действует обдуманно и 
уверенно. 

Работу ведущего инжене-
ра оценили и на самом высоком 
уровне. В 2010 году награжде-
на медалью «За веру и добро», в 
2011 году – медалью «За служе-
ние Кузбассу», в 2012 году – бла-
годарственным письмом Мини-
стерства транспорта Российской 
Федерации.

Наставник
Светлана Антонова настоль-

ко хорошо разобралась в новой 
сфере, что теперь с удовольстви-
ем передаёт свой опыт молодым 
коллегам. 

– Мне нравится, какая у нас 
молодёжь. Они не сидят на месте. 
Всё время развиваются и стре-
мятся узнать что-то новое. С удо-
вольствием учатся. Очень прият-
но передавать таким людям свой 
опыт, – рассказывает Светлана 
Владимировна. – Конечно, со-
временные сметчики начинают 
работать в совершенно других 
условиях. Когда я входила в про-
фессию, то мы всё делали вруч-
ную, а считали на калькуляторах. 
Теперь же используем разные 
сметные программы. Скорость 
и качество нашей работы значи-
тельно возросли.

Совершенствовать свои зна-
ния приходится и самой Свет-
лане Владимировне. Меняются 
не только программы, но и стан-
дарты.

– Очень здорово, что в этом 
вопросе руководство всегда 
идёт нам навстречу! Нас регу-
лярно отправляют на семинары 
и курсы, чтобы мы обновляли 
актуальные знания, – расска-

зывает Светлана Антонова. – За 
последние пару лет произошло 
огромное количество измене-
ний в расчётах сметной стоимо-
сти. То, что было одинаковым 
много лет подряд, стало кар-
динально другим. Нужно быть 
в курсе, чтобы проводить кор-
ректные расчёты. 

Д ша рад ется
Всё своё свободное время 

Светлана Владимировна по-
свящает семье. Вместе с мужем 
воспитали сына. Сейчас она за-
ботится о своих родителях-пен-
сионерах. Есть и любимое хобби 

– садоводство.
– У моих родителей частный 

дом. Я очень люблю работать 
в огороде. Сейчас уже посади-
ла рассаду. Пока она у меня в 
квартире, а поздней весной пе-
ревезём на участок, – увлечённо 
рассказывает женщина. – Мне 
нравится выращивать и овощи, 
и цветы. Для меня это настоя-
щий отдых. Ведь, как известно, 
нет ничего лучше, чем смена де-
ятельности. Это процесс небы-
стрый: сначала садишь семена, 
затем следишь, как они всходят, 
ухаживаешь за побегами, пере-
саживаешь их в грунт, потом 
растения дают плоды. На каж-
дом этапе ты видишь итоги свое-
го труда, и душа радуется!

У астник 
большого дела

Задач у ведущего инженера 
немало: нужно проверять кор-
ректность составления сметной 
документации проектными ор-
ганизациями, оценивать её на 
соответствие действующим нор-
мативным документам. От это-
го зависит целевое и рациональ-
ное использование финансовых 
средств предприятия. При не-
посредственном участии Свет-
ланы Владимировны ежегодно 
сдаются десятки объектов по те-
плоснабжению, водоснабжению 
и водоотведению, а также капи-
тальному ремонту.

– Мне всегда очень приятно ви-
деть, как с бумаги наши проекты 
воплощаются в жизнь. Вот тепло-
трасса, которую мы рассчиты-
вали, потом её строили, а сейчас 
по ней к людям в дома идёт теп-
ло. Здорово быть частью коллек-
тива, благодаря которому проис-
ходят такие хорошие перемены. 
Причём не только в моём муни-
ципальном округе, но и других 
городах Кузбасса, – рассказывает 
Светлана Антонова. – Например, 
сейчас мы ведём серьёзные ра-
боты в Кемерове. Кузбасс разви-
вается, уровень жизни растёт, и 
мы в том числе являемся частью 
этих позитивных перемен.

Светлана лаева.

оворят, как вы яхту назов те, так она и поплыв т. 
В с ере  подобное можно сказать про тех, кто проектирует комму-
нальные сети и об екты. о есть важно правильно просчитать все па-
раметры будущей котельной, например, или водопроводной, тепловой 
сети, чтобы потребителям хватало ресурса.  также учесть перспектив-
ную застройку, кономичность и нерго ективность.

ветлана нтонова в про ессии инженера уже лет, прич м продол-
жила трудовую династию.  года трудится в  « ромышлен-
новские коммунальные системы» предприятие работает 
под управлением еверо узбасской нергетической компании . 

ак отмечает генеральный директор лександр Минаков, «проектные 
решения принимает верно и быстро, организует их своевременную, 
полную и точную реализа ию».

ЕЙЧА  М  
ВЕД М ЕРЬ Н Е 

РА ОТ  В КЕМЕРОВЕ  
КУ А  РА ВИВАЕТ Я, 
УРОВЕНЬ И НИ РА Т Т, 
И М  В ТОМ ЧИ ЛЕ 
ЯВЛЯЕМ Я ЧА ТЬ  ТИ  

О ИТИВН  ЕРЕМЕН , 
 РА КА ВАЕТ 
ВЕТЛАНА АНТОНОВА  

 Фото Федора аранова.
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 Фото Федора аранова.

ол шие машины 
и дружная сем я

ская работа
Вячеслав Кульков работает в 

АО «КемВод» с 1995 года. Начи-
нал оператором компрессорной 
установки, управлял ГАЗ-53, за-
тем его перевели на должность 
машиниста экскаватора.

– Водителем я решил стать 
ещё в школе. У нас в Осинниках 
одним из предметов было авто-
дело. Два года проучился и по-
лучил права. В армии управлял 
техникой, затем уехал на вновь 
открывшийся тракторный за-
вод в Чебоксарах. Там женил-
ся и приехал в Кемерово, 11 лет 
проработал в автобазе, а потом 
устроился в «КемВод», – вспо-
минает, как пришёл в организа-
цию, Вячеслав Владимирович.

Именно здесь он почувство-
вал себя на своём месте: почти за 
30 лет работы ни разу не возник-
ло желание уйти или сменить 
вид деятельности.

– Очень люблю свою работу. 
Хожу на неё с удовольствием, – 
улыбается водитель. – Малень-
кие машины мне совсем не ин-
тересны. А на работе занимаюсь 
делом. Это настоящая мужская 
работа – моё призвание. Есть 
люди, которые всю жизнь учат-
ся, имеют много разных дипло-
мов. Мне же повезло найти себя 
ещё в юности. Даже сложностей 
особо не замечаю.

Коллеги Вячеслава Влади-
мировича говорят, что за время 
работы он зарекомендовал себя 
добросовестным, дисциплини-
рованным и технически грамот-
ным специалистом.

– Отлично управляет экскава-
тором на автомобильном ходу, 
содержит технику в исправ-
ном состоянии. Готов по перво-
му требованию для выполнения 
неотложных работ на водопро-
водных сетях города остаться 
и в неурочное время, – подчёр-
кивает заместитель начальника 
транспортного цеха Владимир 
Михайловский.

Сам Вячеслав уверен, что 
иначе и быть не может. Вода и 
электроэнергия – самые необ-
ходимые ресурсы в современном 
мире. Поэтому очень важно за-
кончить все ремонтные работы, 
а уже после этого можно и домой 
ехать.

– Если раскопал траншею, то 
не оставишь же её! Даже когда 
уже сильно устал, то коллег сво-
их не бросишь. Да и люди очень 
ждут воду, – поясняет свою по-
зицию Вячеслав Кульков.

Прод м вать 
ка д  ход

Свободное время Вячеслав 
Владимирович любит прово-
дить с семьёй на природе: сплав-
ляется на лодках в Хакасии или 
ездит к брату под Междуреченск. 
Есть в жизни и ещё одно увлече-
ние, которое он любит не меньше, 
чем свою работу, – это шахматы. 
Партии играет с гроссмейстера-
ми со всего мира в специальном 
интернет-сообществе.

– Россияне очень хорошо 
играют, а вот американцы сла-
бые, – рассказывает Вячеслав. 

– Это интеллектуальная игра, 
очень нравится видеть результат 
своих усилий.

Как свои пять паль ев
За свой почти тридцатилет-

ний стаж работы Вячеслав на-
учился не только управлять тех-
никой, но и ремонтировать её. 
Простые неисправности может 
устранить без привлечения ме-
хаников. В ситуациях послож-
нее тоже всегда находит пути ре-
шения.

– Я работаю в тяжёлом парке. 
Вся техника у нас копающая. С 
напарником Алексеем никому 
доверять нашу машину не хотим. 
Запчасти, естественно, нам даёт 
предприятие, а физический труд 

– на нас. Принцип ремонта-то 
одинаковый: двигатель, мосты, 
ходовая часть. Всё это знаю уже 
как свои пять пальцев. Хоть с за-
крытыми глазами сможем почи-
нить, – снова с улыбкой говорит 
специалист.

Главное  то люди
Конечно, любовь к тяжёлой 

технике и достойные условия 
труда – это веские причины, по-
чему Вячеслав Кульков продол-
жает работать на родном пред-

приятии. Однако в современной 
ситуации найти себе аналогич-
ную работу специалист с та-
ким опытом и стажем мог бы где 
угодно. Но вот таких коллег ещё 
поискать надо!

– Коллектив у нас просто за-
мечательный. Дружный, пони-
мающий. Уже сколько человек 
на пенсию проводил, – задумчи-
во говорит Вячеслав Владими-
рович. – Если здоровье позволит, 
то постараюсь подольше пора-
ботать. Но смена после меня 
останется очень хорошая. Тут я 
спокоен.

Тр довая династия
С 2008 года в АО «КемВод» 

работает сын Вячеслава Влади-
мировича – Максим. Он тоже 
управляет экскаватором.

– Это я его привлёк, – с боль-
шой любовью в голосе расска-
зывает Вячеслав Кульков. – 
Предприятие у нас надёжное. 
Конечно, мне как отцу хотелось, 
чтобы у сына была уверенность 
в завтрашнем дне. Пришлось на-
чинать с легкового автомобиля. 
И только через некоторое время 
удалось перейти в тяжёлый парк. 
Теперь он работает на новом экс-
каваторе. Заслужил! Каждый 
родитель счастлив, когда видит 
успехи своего ребёнка!

Максим с детства тянулся к 
технике. Отец видел это и ста-
рался почаще показывать сыну 
свою работу. 

– Как и любому мальчишке, 
мне было очень интересно по-
сидеть в большой машине. С 
самого садика я мечтал стать 
водителем, как папа, – вспоми-
нает Максим Кульков. – Окон-
чил школу, потом техникум и 
устроился на водоканал. 

Молодой человек уже 15 лет в 
«КемВоде» и, как и отец, даже не 
думает о другом месте работе.

– Самое главное – это кол-
лектив. Очень хорошие ребята. 
У нас в смене человек 20 экска-
ваторщиков. Мы копаем тран-
шеи и котлованы, занимаемся 
прокладкой труб и капиталь-
ным ремонтом. Делаем очень 
важное дело, – уверен Мак-
сим. – Люди всегда будут пить 
воду, мыться, пользоваться ка-
нализацией. Сейчас невозмож-
но даже представить жизнь без 
этих удобств. Об этом мало кто 
задумывается и воспринима-
ет как должное. Но именно наш 
труд обеспечивает бесперебой-
ную работу этой жизнеобеспе-
чивающей системы. 

Как и старший Кульков, млад-
ший спокойно относится к вне-
урочной работе. Говорит, что это 
бывает нечасто, но если необхо-
димо закончить начатое, то мо-
жет задержаться надолго.

– Если надо, то надо, – просто 
и по-мужски говорит Максим. – 
Я делаю это для кемеровчан. Да 
и предприятие в обиде не оста-
вит. Оно очень сильно помога-
ет. У меня ипотека, и «КемВод» 

ежемесячно компенсирует её 
часть. Далеко не в каждой орга-
низации есть такая поддержка 
специалистов.

Нравится Максиму Кулько-
ву и корпоративная культура 
СКЭК. Например, он регулярно 
участвует в конкурсах профес-
сионального мастерства води-
телей и операторов спецтехники 
в своей номинации «Машинист 
экскаватора» и занимает призо-
вые места.

– Соревнования – это всегда 
очень интересно. Они полезны 
не только для каждого участни-
ка в плане профессионального 
развития, но и отлично объеди-
няют людей. Ведь мы участвуем 
командой – а это отличная воз-
можность сработаться ещё луч-
ше и узнать друг друга поближе, 

– убеждён Максим.
В семье Кульковых подрас-

тает ещё один любитель боль-
ших машин – сын Максима и 
внук Вячеслава Владимирови-
ча Богдан. Как когда-то и его 
отец, мальчик очень любит на-
блюдать за работой экскавато-
ра.

– Я, конечно, не буду наста-
ивать на том, чтобы он пошёл 
по нашим стопам. Но интерес в 
нём определённо есть, – с улыб-
кой говорит Максим. И кто зна-
ет, возможно, лет через 17 штат 
«КемВода» пополнит ещё один 
потомственный водитель, влю-
блённый в своё дело.

Светлана лаева.

 « емВод» вот уже лет заботится о том, 
чтобы в дома и на предприятия кемеровчан 
бесперебойно поступала вода, собирает и очи-
щает стоки, следит за состоянием сетей. оль-
шая ответственность лежит на транспортном 

ехе. десь трудятся особенные люди. акти-
чески работа для них не заканчивается, ведь в 
любое время суток они готовы выйти на линию, 
в сжатые сроки строить новые коммуника ии 
или устранять неполадки на сетях.



21 (27150)   // Четверг, 23 марта 202310 с праздником!

 Фото Серге  авриленко.

Ка ество  оперативност  
новаторство

– Дмитрий Александрович, а 
с какими вопросами к вам чаще 
всего обращаются жильцы?

– С очень разными вопросами. 
Иногда даже с такими, которые 
к нам и не относятся. Но мы всё 
равно, если можем помочь, сове-
туем, подсказываем. В первое вре-
мя было много вопросов по ремон-
ту. Перепланировка, отделка. Я 
как дипломированный техниче-
ский специалист, который всё зна-
ет про наши дома, могу дать необ-
ходимые разъяснения любому из 
жильцов. Чуть позже встал вопрос 
по видеонаблюдению. И сегод-
ня мы уже эту работу завершили. 
Придомовая территория, дворы, 
лифты, лестничные площадки – 
всё под контролем. Сейчас у жи-
телей есть вопрос по шлагбаумам, 
они имеют право ограничить до-
ступ на территорию. Если всё сло-
жится, в следующем году всё уста-
новим.

– Видеонаблюдение – это и 
безопасность территории. Даёт 
свои плоды такое оснащение?

– Да, и не раз. Бывают спор-
ные ситуации, а у нас есть видео. 
Это выручает. Конфликты, кра-
жи, вандализм – всё это можно 
увидеть и принять меры. И, зна-
ете, жителей это дисциплиниру-
ет тоже. Был случай, когда в дом 
вошли люди, которые не знали 
про установленное видеонаблю-
дение. Они похитили велосипед и 
вышли из подъезда, не зная, что 
стоит камера, которая всё пишет. 
И вот прямо на камеру они дого-
вариваются, что сейчас разбегутся 
и встретятся в ближайшем мага-
зине. Полиция, посмотрев каме-
ры, по горячим следам задержала 
преступников в ими же указанном 
месте.

– Как вы поддерживаете об-
ратную связь с теми, кто про-
живает в «ваших» домах?

– Общедомовые чаты, соцсети, 
чаты между жителями – у нас хо-
рошая обратная связь. Даже есть 
свой отдельный чат у любителей 

собак. Ведь предостаточно случа-
ев, когда люди жалуются напря-
мую в разные инстанции, мэру, гу-
бернатору и даже президенту. А всё 
потому, что не всегда могут досту-
чаться до тех, кто рядом, – управ-
ляющих компаний. А мы открыты. 
У нас есть свой сайт, где у жителей 
заведены личные кабинеты, мо-
бильное приложение, электрон-
ная почта. Там выкладываем ин-
формацию о своей работе. И везде 
есть формы обратной связи. Да, на 
вопросы и обращения я отвечаю 
лично. Это даёт возможность на-
прямую видеть – что происходит, 
на что внимание обратить. А ещё 
в этом году наша компания впер-
вые участвует в пилотном проекте 
«Инцидент-менеджмент» (заме-
чу, в Кемерове всего 8-9 компаний 
принимают участие в этом экспе-
рименте). С помощью этой систе-
мы региональные власти смогут 
отслеживать негативные мнения 
в соцсетях. Цель – быстрое реа-
гирование на темы, которые под-
нимают пользователи соцсетей. 
Система выявляет и собирает зна-
чимые сообщения – конкретные 
претензии конкретного гражда-
нина к конкретной проблеме. Пу-
блично ответить на запрос нужно 

в течение суток. «Инцидент-ме-
неджмент» – проект многообе-
щающий и очень эффективный. 
Считаю, что цифровизация дела-
ет жизнь проще, это касается и на-
шей работы.

– Бывает так, что жители 
к вам приходят с какими-то 
предложениями?

– Я скажу так. Все дельные пред-
ложения у нас уже в работе. Мно-
голетний опыт – знаю, что людям 
надо. На самом деле, не так много 
всего, что можно придумать в этой 
сфере. Что волнует людей в жилом 
комплексе? Чтобы было безопасно, 
чисто, светло, тепло и на парков-
ке места хватило. Это наша еже-
дневная работа, которая, на пер-
вый взгляд, не всегда заметна. Но 
работа – это процесс круглогодич-
ный, а отдыхать тоже надо. Поэто-
му своим жильцам мы проводим 
праздники. Детские. Это конкур-
сы, анимация и тому подобное – на 
Новый год и на День защиты детей. 
Ребятня с удовольствием прини-
мает участие в таких мероприяти-
ях, никто не уходит без подарков.

– Район у вас действительно 
молодой. Какой-то уход за пло-
щадками осуществляется?

– Конечно, есть стандарты об-
служивания детских спортивных 
площадок. Наша компания в зим-
ний период периодически очища-

ет площадки от снега. Редко кто 
это делает, на самом деле. А пло-
щадки у нас новые, современные, 
мы всегда следим за исправно-
стью игровых элементов, моем 
их. А в песочницах регулярно ме-
няем песок на новый. А чтобы дет-
воре и остальным жителям было 
комфортнее гулять, у нас большое 
внимание уделяется озеленению. 
Клумбы, всевозможные цветоч-
ные композиции, элементы ланд-
шафтного дизайна… Уже выра-
щиваем рассаду, закупаем семена. 
Этим занимается наш главный ин-
женер, у неё большой опыт по озе-
ленению территорий. Ей помога-
ют и другие сотрудники.

– Кстати, коллектив для вас – 
это…?

– Это гордость и богатство. Без 
сотрудников не было бы меня, не 
было бы нашей компании. Кол-
лектив у нас стабилен, работает 
порядка 30 человек. Есть неболь-
шая текучка по дворникам и вах-
тёрам, но это в том числе и потому, 
что у нас требования ко всем спе-
циалистам довольно высокие.

Костяк нашей команды был 
подобран ещё до создания компа-
нии. Я сам вышел из рабочей сре-
ды, видел разное начальство, по-
этому и к персоналу отношусь 
по-человечески, это мой приори-
тет. Дорожу своими сотрудника-
ми, стараюсь сделать так, чтобы 
они имели возможность повышать 
квалификацию, узнавать что-
то новое по своей специально-
сти. Да и сам люблю учиться. На 

все обучающие семинары москов-
ских специалистов хожу регуляр-
но. Сейчас такое время, что много 
площадок по обучению – было бы 
желание. В прошлом году окончил 
заочно волгоградский универси-
тет, получил диплом по управле-
нию в многоквартирных домах. А 
ещё ежегодно руководитель и спе-
циалисты по электрике и тепло-
энергетике проходят аттестацию 
в органах Ростехнадзора. Потому 
что уже с мая начнётся подготовка 
к зиме. Мы отключаем отопление, 
и будет проводиться масса меро-
приятий: промывка и опрессов-
ка коммуникаций, получение па-
спортов готовности. В том числе и 
аттестация работников.

Это такие стандартные меро-
приятия, не заметные простому 
жителю, но очень важные, требу-
ющие высокой квалификации на-
ших сотрудников. Оборудование-
то всё непростое. В планах также 

– дальнейшее обучение диспетче-
ров.

– Заметила, что у вас перед 
окном кассира для жителей, 
которые приходят платить за 
квартиру, стоит вазочка с кон-
фетками. Вам важны такие 
приятные мелочи?

– Да. Из таких мелочей и состо-
ит жизнь. Мы планируем купить 
ещё и развивающий столик для 
наших маленьких жильцов. Пока 
мама оплачивает, малыш может 
поиграть, порисовать. И даже по-
знакомиться с нашим постояль-
цем – попугаем Тошей. Он у нас 
никогда не остаётся без внима-
ния: то поговорить с ним придут, 
то яблочка кусочек принесут. Это 
очень по-домашнему, и нам это 
нравится.

– Какой подарок вы бы хоте-
ли получить к своему профес-
сиональному празднику?

– Знаете, это что-то не матери-
альное точно. Хотелось бы, что-
бы наша нелёгкая работа была 
безаварийной, приносила нам 
удовольствие, а нашим жителям 

– удовлетворение. А ещё всегда 
приятно, когда видят и отмечают 
нашу работу, относятся с понима-
нием к труду. Тогда всё в радость!

ОСОБЫЙ ПОДХОД
Управление новыми домами 
требует особого подхода. Со-
временные многоэтажки обо-
рудованы множеством новых 
систем автоматической по-
жарной сигнализации, приточ-
ной вентиляции, автоматиче-
ского погодного регулирования, 
приборами учёта тепла. По-
этому в этом году коммуналь-
щики (как и планировали год 
назад) уже установили в домах 
систему «Орион Про», кото-
рая помогает сделать удобным 
управление системами охран-
ной сигнализации, видеона-
блюдения, противопожарной 
автоматики, инженерными 
коммуникациями. Таким обра-
зом, значительно повышается 
эффективность оперативного 
контроля за домами.

Анна имо .

спешная работа кемеровской правляющей омпании « М », кото-
рой за четыре года работы удалось завоевать безграничное расположение 
своих жителей, стоит на тр х китах  качестве, оперативности, новаторстве.
тро директора  митрия едозубова начинается не с ко е, 

а с об езда территории. В ведении компании  пять новых высоток на 
проспекте ритомском. аждая  отдельный мир, вместе  елый орга-
низм, который должен работать слаженно и бесперебойно, даря жите-
лям ком орт, уют и безопасность.

// кстати
В управлении К «П М » 
сегодня находится пять 

-этажных домов 
К «Сибирские просторы», 

что на Притомском проспекте. 
х возвела компания 

«Промстрой».

// права и обязанности

тдельное направление работы управляющей компании  работа с 
должниками за К . оть немного, но должники всё равно есть. С 
ними работа ведётся поэтапно. После двухмесячной задолженно-
сти им звонят и напоминают об оплате. После трёхмесячного дол-
га направляется уведомление о приостановке коммунальной услу-
ги  электроснабжения. , как правило, люди сразу платят по счетам. 
А если и это не помогает, то тогда документы подаются в суд. Такая 
практика очень э ективна. Человек, столкнувшийся с такой ситуаци-
ей, больше этого не допускает. Несмотря на то что у жителей возни-
кают порой задолженности, с ресурсоснабжающими организациями 
компания рассчитывается вовремя и в полном об ёме.

// подробности

правляющая компания «П -
М » появилась в Кемерове 
в году. а время работы 
организация сумела завоевать 
доверие горожан. Как и любой 
бизнес, К начала с малого и 
продолжает двигаться вперёд. 
Качественные услуги, опера-
тивность и индивидуальный 
подход к решению проблем 
каждого жильца многоквар-
тирного дома  благодаря 
этим принципам удаётся на 
самом высоком уровне органи-
зовать обслуживание об ектов 
недвижимости.
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роект « емляки» готовится областной газетой « узбасс» совместно с узбасской региональной организа ией ветеранов.

// проект

 Фото совета ветеранов.

Славе  не меркнут  традициям  жит

// спорт

раздник здоров я 

Кемеровская региональная общественная организа-
ция ветеранов, городская общественная организация 
ветеранов с глубоким прискорбием извещают, что по-
сле тяжёлой и продолжительной болезни ушла из жиз-
ни ветеран труда, отличник народного просвещения

УХАНОВА Людмила Петровна.
Вся её трудовая биография связана с г. Кемерово, с об-

разованием и воспитанием подрастающего поколения. 
После окончания Воронежского пединститута она 

более двух лет проработала заведующей школьным 
отделом Рудничного райкома комсомола, затем учи-
телем истории и организатором внеклассной и вне-
школьной работы в школе № 24. 

За большую работу по патриотическому воспита-
нию, активное участие в проведении «Всесоюзного 

марша «Всегда готов!» награждена грамотой и значком 
ЦК ВЛКСМ. С 1974 года – директор художественного 
училища, работала в школе № 34, методистом в город-
ском отделе народного образования, а с 1981 года – за-
местителем директора по учебно-воспитательной ра-
боте в школе-интернате № 9, где проработала 20 лет.

Людмила Петровна избиралась депутатом Ке-
меровского городского Совета народных депутатов. 
Светлая память о Людмиле Петровне навсегда оста-
нется у коллег и многочисленных её учеников. Выра-
жаем искреннее соболезнование её родным и близким.

.П. еворотова ред едател регионал но
о е твенно органи а ии ветеранов

.С. ала онов ред едател емеров о го-
род о о е твенно органи а ии ветеранов.

од таким девизом в 
нжеро удженске 

состоялась встреча 
в рамках межрегио
нального патриотиче
ского проекта « рас
ный обоз». 

Инициатором этой встречи 
уже второй раз стали руководи-
тель проекта «Волна памяти» 
Томского регионального отделе-
ния Союз Женщин России Свет-
лана Ивановна Ларионова и ак-
тивисты местной общественной 
организации ветеранов Анжеро-
Судженского городского окру-
га. Заинтересованность в таких 
встречах проявляет председа-
тель региональной организации 
ветеранов Кузбасса Н.П. Нево-
ротова.

В 2020 году, в год 75-летия 
Великой Отечественной войны, 
стартовал межрегиональный 
патриотический проект «Крас-
ный обоз». В его основу поло-
жен исторический факт, когда 
осенью 1942 года шахтёры и ме-
таллурги Кузбасса обратились 
к рыбакам Нарымского края с 

предложением поддержать их 
продуктами питания, в частно-
сти рыбой.

На протяжении трёх лет 
продолжается тесное сотруд-
ничество ветеранов Анжеро-
Судженска, Томской области 
с потомками рыбаков. В честь 
трудового подвига нарымчан в 
Анжеро-Судженске на бульваре 
Шахтёров 25 декабря 2020 года 
был открыт памятный знак 
«Красный обоз», а 21 декабря 

2022 года в честь 80-летия при-
бытия Красного обоза в нашем 
городе на привокзальной пло-
щади установлен памятный знак 
у памятника паровозу.

3 марта 2023 года Анжеро-
Судженск встречал членов поис-
кового отряда «Томич». Торже-
ственно принял город гостей из 
Томска. Были возложены цве-
ты к памятным знакам и в пар-
ке Победы.

Основное мероприятие про-

шло во дворце культуры «Цен-
тральный», его подготовили и 
провели артисты Центра на-
циональной культуры. В фойе 
были развёрнуты выставки Го-
родского краеведческого музея 
«Красный обоз», предметы, най-
денные поисковым отрядом «То-
мич» на полях сражений.

А в зале было много тех, кто 
пережил войну, – ветеранов, 
тружеников тыла, а также руко-
водителей предприятий, студен-
тов и школьников, волонтёров 
и большой отряд юнармейцев. 
В своём выступлении председа-
тель Совета народных депутатов 
Анжеро-Судженского городско-
го округа В.А. Рогалис поддер-
жал патриотическое движение 
жителей двух областей. 

Сегодня рыбаки Парабели, 
Каргасока и других посёлков и 
деревень Томской области вновь 
собирают Красный обоз, но уже 
для участников СВО. Докумен-
тальный фильм, снятый члена-
ми отряда «Томич» о доставке 
гуманитарной помощи жителям 
Луганска и ребятам с передовой, 
потряс зрителей. Председатель 
поискового отряда «Томич», на-
чальник «Центра патриотиче-

ского воспитания» ДОСААФ 
С.А. Григорьев напомнил моло-
дым людям в зале, что чтить па-
мять предков, продолжать пра-
вое дело – их обязанность.

Е.И. Кулеш, председатель 
ветеранской организации Ке-
меровского муниципального 
округа, отметил, что Кузбасс с 
первых дней спецоперации так-
же оказывает помощь и нашим 
ребятам, и жителям ДНР и ЛНР. 
Почти еженедельно отправля-
ются грузы с гуманитарной по-
мощью. Особое спасибо вете-
ранам. Благодаря их стараниям 
собрано огромное количество 
посылок, которые согревают на-
ших ребят!

Отметим, что инициатива ан-
жерцев, поддержанная томича-
ми, развивает и укрепляет лю-
бовь к Родине, патриотизм не 
на словах, а в настоящих делах. 
Нам приятно осознавать, что 
Красный обоз живёт и шагает по 
нашим областям.

. . и р ова
ред едател ме тно

о е твенно органи а ии
ветеранов Ан еро

С д ен ого
город ого о р га.

авершилась четв ртая зимняя 
дравиада ветеранов.

Состязания прошли на базе спортивной школы Ново-
кузнецкого муниципального района в деревне Сосновка. 
Организаторы мероприятия – совет ветеранов угольной 
промышленности городского совета ветеранов. 

В этом году соревнования вышли за рамки город-
ских и получили статус Здравиады ветеранов южной 
агломерации Кузбасса.

Кроме команды организаторов «Шахтёрский уголёк», 
участие приняли также команды советов ветеранов: лик-
видированных строительных организаций «Победи-
тель», СИЗО-2 г. Новокузнецка «О-го-го!», Новокузнец-
кого отдельного военизированного горноспасательного 
отряда «Динамит», Новокузнецкого узла РЖД «Локомо-
тив», Комитета военной службы городского совета вете-
ранов «Щит».

Спортсмены состязались в лыжных гонках, сканди-
навской ходьбе, метании метлы и валенка, мяча в кор-
зину, дартсе, перетягивании каната, городках, беге в 
мешках...

Приветствие артистов ДК им. Дзержинского, на-
путственные слова председателя городского совета ве-
теранов капитана 1-го ранга А.П. Селезнёва, хорошая 
солнечная погода, прекрасная организация и надёж-
ное плечо друзей по команде сделали Здравиаду запо-
минающимся и прекрасным праздником ветеранов! 

Подведение итогов огласила председатель жюри 
Наталья Мотовилова: 1-е место – у команды «Дина-
мит», 2-е место – у «Шахтёрского уголька», 3-е место 

– у команды «Победители».
Дипломы награждённым и кубки победителям 

были вручены под громкие аплодисменты участни-
ков. Своими творческими удачами порадовали ги-
тарист, автор и исполнитель Евгений Белый и Борис 
Глазков со своей задорной гармошкой.

Зимняя Здравиада ветеранов удалась. Впереди – 
летняя. 

ат на ол ев а
ре ентр овета ветеранов г. ово не а.

Ветераны шахт рского 
труда г. ер зовский 
отметили летие ве
теранской организа ии 
ликвидированной шах
ты « ирюлинская». 

10 января 1966 года приказом Ми-
нистра угольной промышленности 
№ 91 шахта была сдана в эксплуа-
тацию, и уже 25 декабря 1972 года за 
производственные успехи она стала 
называться «Шахта «Бирюлинская» 
имени 50-летия СССР». 

За доблестный труд большая 
группа трудящихся была награж-
дена орденами и медалями. Созда-
вались трудовые династии шахтёр-
ских семей. О самоотверженном 
труде шахтёров свидетельствуют 

рекорды добычи угля и проходки 
горных выработок, как, например, 
в ноябре 1973 г. очистная бригада 
Е.А. Алешковича на мехкомплексе 
КМ-97 установила рекорд Кузбасса, 
в апреле 1983 г. комсомольско-мо-
лодёжная бригада М.В. Щелкунова 
по производственным показателям 
вошла в шестёрку лучших достиже-
ний по стране. Рекорды различных 
уровней устанавливали подгото-
вительные бригады М.Г.  Хребтова, 
Г.М. Фалько. 

В 1998 году шахта была ликви-
дирована по программе реструкту-
ризации, но остались ветераны, от-
давшие предприятию лучшие годы 
своей жизни и внёсшие достойный 
вклад в развитие шахты и уголь-
ной отрасли Кузбасса. Сегодня они 
являются участниками городских 
общественных мероприятий, пол-

ны энергии и идей, помогают пе-
дагогам в воспитании молодого 
поколения, передают ему свои про-
фессиональные знания, развивают 
шахтёрские трудовые традиции, за-
нимают активную жизненную по-
зицию.

Городской организацией ветера-
нов труда (Г.И. Шустова, В.А. Фо-
мина) в честь юбилея для ветера-
нов-угольщиков было организовано 
торжественное мероприятие с уча-
стием коллективов художествен-
ной самодеятельности. Ветераны 
получили подарки и денежные воз-
награждения от администрации го-
рода и фонда «Шахтёрская память» 
им. В.П. Романова. 

. . ед ин
ред едател а ого

овета ветеранов гол но
ром ленно ти.

// юбилей

ахт рская гвардия 

// соболезнование
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Немного истории
Неделя детской книги имеет 

восьмидесятилетнюю историю. 
Организаторы – Российская го-
сударственная детская библи-
отека, Ассоциация деятелей 
культуры, искусства и просве-
щения по приобщению детей к 
чтению «Растим читателя» при 
поддержке Министерства куль-
туры РФ и Российского книж-
ного союза. Начало традицион-
ному празднику детской книги 
положила масштабная встре-
ча писателей и юных читате-
лей, которая в первый раз со-
стоялась 26 марта 1943 года в 
Москве. Затеял этот праздник 
писатель Лев Кассиль, поддер-
жало издательство Детгиз вме-
сте с популярными авторами. У 
мероприятия появилось назва-
ние: «День детской книги» или, 
с лёгкой руки Кассиля, «Книж-
кины именины». С 1977 года 
праздник приобрёл статус все-
российского.

 пи ентре
кни но  и ни 

Неделя детской книги тради-
ционно проводится каждый год 
в дни весенних школьных кани-
кул и нынче посвящена Году де-
тей в Кузбассе. В этом году в на-
шем регионе событие приобрело 
новый масштаб: к нему присое-
динились все муниципальные 
образования. В 371 библиотеке 
пройдёт более 500 мероприятий.

Неделя детской книги в Госу-
дарственной библиотеке Кузбас-
са для детей и молодёжи – это 
всегда насыщенная программа: 
литературные и театрализован-
но-игровые праздники, спектак-
ли, конкурсы, викторины, твор-
ческие мастер-классы, встречи 
с кузбасскими писателями и по-
этами, скайп-встречи с литера-
торами и художниками-иллю-
страторами из городов России и 
многое-многое другое. Откроет 
Неделю детской книги 25 марта 
в 11.00 игра-путешествие «День 
с Сергеем Михалковым», посвя-

щённая 110-летию со дня рож-
дения писателя. Интересные 
факты из жизни Сергея Влади-
мировича, литературная игра «А 
что у вас?», чтение стихов, мини-
представление книжки-театра 
«Три поросёнка», написанной 
по мотивам английского фоль-
клора. Завершится игра-путе-
шествие увлекательным экс-
периментом и мастер-классом. 
В 12.00 в премьер-зале прой-
дёт показ литературного спек-
такля «Волшебный мир сказок 
Фёдора Шаляпина». Это пред-
ставление основано на биогра-
фических материалах, сказках 
и историях, которые Шаляпин 
сочинял своим детям. Спектакль 
познакомит с бытом семей кон-
ца XIX века. Зрители увидят сце-
ны из жизни домочадцев артиста 
и услышат голос самого Фёдора 
Ивановича.

Центральным событием ста-
нет литературный праздник для 
детей «Книжная магия», кото-
рый пройдёт 27 марта в 12.00 
(премьер-зал). Гостей ждут 

игры, викторины, много музы-
ки, выступления детских твор-
ческих коллективов, яркие ко-
стюмы персонажей любимых 
детских книг, ростовые куклы. 
29 марта в 13.30 состоится твор-
ческая встреча с молодым писа-
телем – Агатой Черепановой, ла-
уреатом первого регионального 
молодёжного литературного фе-
стиваля-конкурса «Оперение», 
посвящённого 300-летию Куз-
басса, автором повести-сказки 
«Пасынки Агасфера». А 1 апре-
ля в 12.00 – творческая встреча 
«Весёлая капель» с кузбасской 
детской писательницей Юли-
ей Малевановой (Лисицыной). 
Юлия расскажет о себе и своём 
литературном творчестве, поде-
лится планами и идеями, пред-
ставит свою новую книгу и пред-
ложит детям помочь придумать 
для неё название.

В течение Недели читателей 
ждут онлайн-встречи с писа-
телями: Еленой Ульевой, Ека-
териной Матюшкиной, Идой 
Мартин, Дмитрием Емцом, На-

деждой Косолапкиной, Евге-
нией Малинкиной и Светланой 
Волковой.

Завершится Неделя 2 апре-
ля в 11.00 литературно-игровой 
театрализованной программой 
«Сказки Христиана Андерсе-
на», посвящённой Международ-
ному дню детской книги. Так-
же участников Недели детской 
книги ждут книжные выставки, 
уроки робототехники, програм-
мирования и создания компью-
терных игр, творческие мастер-
классы, интеллектуальны игры. 
Подробная программа Недели 
доступна на сайте библиотеки – 
libkem.su.

// праздник

Книжкины именины
 марта по апреля в осударственной библиотеке узбасса 

для детей и молод жи пройд т « еделя детской книги  детство 
с книгой». В том году одно из самых значимых событий в отечествен
ной детской литературе отмечает сво  летие. 

// не пропустите

НА КАНИКУ АХ   ИР УЗ КИ
М     

  В     В  
  М   М В. 

 марта и  апреля «Алые паруса» . сторией любви
рея и Ассоль вдохновились композитор Валерия есов-

ская и автор либретто ариса ремина и сочинили добрый
и красивый мюзикл, обращающийся, прежде всего, к эмо-
циям зрителей. Спектакль получил самые высокие оценки
ведущих музыкальных критиков страны на прошедшем
Международном естивале «Сверкающие грани театра», а
исполнитель роли рея почётный работник культуры Куз-
басса Константин Круглов получил диплом естиваля за
лучшую актёрскую работу.

марта состоятся показы полюбившегося зрителям мю-
зикла для всей семьи «Волшебник зумрудного города»

по мотивам одноимённой сказочной повести Алексан-
дра Волкова. Автор музыки известный композитор в-
гений агот, автор музыки к мюзиклам, художественным

ильмам, передачам на телевидении. Автор стихов Андрей
Слепченко не литератор, но давно работает со словом, он
признаётся, что это «детская сказка, но там много тем, ко-
торые в большей степени будут понятны взрослому, чем
ребёнку».

 марта продолжатся показы премьерного мюзикла му-
зыкального экшена вгения Крылатова «Красная апоч-
ка Серый Волк». вгений Крылатов автор любимых с
детства мелодий из кино ильмов и мульт ильмов «При-
ключения лектроника», «Чародеи», « остья из будущего»,
«Простоквашино» и многих других. ибретто и стихи для
мюзикла написала поэт-песенник, член Союза писателей

оссии Наталья Кузьминых. По её либретто поставлены
спектакли для детей и взрослых во многих театрах стра-

ны. кшен, приключение, драйв, движение именно то,
что происходит в сказке. сть в этом и элементы детектива.

ежиссёр-постановщик спектакля режиссёр Музыкаль-
ного театра Кузбасса Михаил Сабелев, балетмейстер-по-
становщик артистка балета театра вгения арких. у-
дожник-постановщик рина Сид и художник по костюмам

льга Сид придумали необычное сценогра ическое ре-
шение: всё окружающее пространство сделано из бумаги.

дакое сказочное оригами, автор которого сама главная
героиня.

огатую музыкальную программу театра продолжат полю-
бившиеся мюзиклы «Мойдодыр» и « стория ерды»

, «Конёк- орбунок» и « ременские музыканты» ,
которые юные зрители тоже смогут посетить во время ве-
сенних каникул. ействует Пушкинская карта.

Поло  одготовила Анна имо .

 Фото предоставлено библиотекой дл  детей и молод и.

// есть мнение

НАТАЛЬЯ МАЙНГАРДТ, директор библиотеки:
« ети это самое лучшее и светлое, что у нас есть.
Взрослые зачастую думают, что всё знают, и поуча-
ют детей. Но, на мой взгляд, нам самим есть чему у
них поучиться: верить в добро, мечтать и антази-
ровать, прощать, стремиться к познанию. В начале

ода детства в Кузбассе, об явленного нашим гу-
бернатором, мы подготовили для ребят насыщен-
ную и интересную программу, которая подарит им
радость, волшебство, сюрпризы и новые знания».

НАТАЛИЯ КУЛИКОВА, заместитель директора:
« тот праздник об единяет всех тех, кто искрен-
не любит читать. жегодно Всероссийская неделя
детской книги позволяет любознательным детям
познакомиться с интересными книжными новин-
ками и даже пообщаться с некоторыми авторами.

ля всех желающих в библиотеке пройдут встре-
чи с писателями, знакомство с новыми книгами,
конкурсы, мастер-классы, викторины, где дети
всех возрастов могут не только проявить свои
творческие и личностные способности, но и при-
общиться к миру книги, встретиться с любимыми
героями, которые оживут в стенах библиотеки

Приглашаем провести каникулы интересно и с
пользой».

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК, заведующая отделом подросткового и 
молодёжного чтения:
« адача Недели детской книги продемонстри-
ровать юным читателям самое интересное, что
создано для них писателями, художниками, изда-
телями. ромкие мероприятия этой Недели при-
влекают внимание к книге и чтению, их огромной
роли в становлении личности маленького челове-
ка. На протяжении столетий авторы вкладывали в
детские книги всё лучшее: сострадание, доброту,
любовь, мудрость, милосердие, представление о
красоте мира, которое было в них самих. Книга не
только родник знаний, но и добрый собеседник,
побуждающий мыслить, анализировать, видеть
правду, красоту, мудрость и силу вымысла... Книга
может стать учителем, наставником и воспитателем.
Писатель- антаст эй рэдбери не имел инансо-
вых возможностей учиться в колледже, но много
читал и добился впоследствии успеха. В его авто-
биогра ической статье есть раза: «В  лет вместо
университета я окончил библиотеку».

марта в . в библиотеке
им. Н.В. оголя пр-т енина,

Муниципальной ин орма-
ционно-библиотечной системы
города Кемерово состоится от-
крытие Недели детской книги.

случится большое знакомство
с книгой вгения Клюева « чи-
теля всякой всячины. Книга на
промокашках», которую автор
посвятил учителям своего дет-
ства. частников и гостей празд-
ника ожидает знакомство с учи-
телями улыбанья и обращения с
приведениями. На весёлых ма-
стер-классах учителя надувания
шаров, пускания лодочек и раз-
вёртывания кон ет научат всех
желающих делать необычные
воздушные игуры, бумажные

регаты и другие необходимые
для счастливого детства вещи.
На открытии Недели детской
книги пройдёт церемония на-
граждения лучших юных чита-
телей  года дипломами и
памятными подарками. нте-
рактивные книжные выставки
предложат и детям, и взрослым
познакомиться с лучшими пе-
дагогами от Анны вановны
из повести вгения варца
«Первоклассница» до Марсем
из повести Марины Аромштам
«Когда отдыхают ангелы».
Муниципальные библиотеки
организуют книжные выставки,
творческие уроки, литературные
экскурсии, турниры и мара оны,
посвящённые Неделе детской
книги. На этих мероприятиях
юные читатели поучаствуют в
играх и викторинах, сделают
закладки для книг, познакомят-
ся с детскими журналами, по-
соревнуются в знании сказок и
попробуют сами сочинить стихи.
Приходите удет интересно
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// хоккей с мячом

в здный венец сезона
// спринт-новости

 частники пресс-кон ерен ии, посв щ нной празднику русского хокке  в 
емерове слева направо  вгений ергаев, алерий вкин, митрий етинин, 

Сергей М ус, ль с андаев, рий ардаков и услан Тремаскин. Фото автора.

В
В пятни у,  марта, 
кемеровский « узбасс» 
в заключительном туре 
«гладкого» чемпиона-
та оссии примет  

ижний овгород . гра 
в спорткомплексе « ре-
на» начн тся в . .

В предпоследнем туре 
«регулярки» кемеровчане 
переиграли 20 марта на своей 
площадке «Югру-Самотлор» из 
Нижневартовска – 3:0 (25:18, 
25:19, 25:18). Первый бомбар-
дир в составе хозяев – Кирилл 
Клец, набравший 16 очков. Он 
же возглавляет список самых 
результативных игроков супер-
лиги – 492 балла.

«Кузбасс» поднялся на 
шестую строчку в турнирной 
таблице, одержав под руко-
водством Алексея Бабешина 
17 побед в 29 матчах.

В четвертьфинал плей-
офф напрямую вышел квартет 
лидеров суперлиги – «Зенит» 
(Казань), «Динамо» (Москва), 
«Зенит» (Санкт-Петербург) и 
«Локомотив» (Новосибирск).

Ещё восемь клубов сыгра-
ют 28, 31 марта в квалифика-
ционном раунде по схеме: 5-12, 
6-11, 7-10, 8-9. Потенциальный 
соперник «Кузбасса» – нижего-
родский клуб.

•••

« узбасс » выиграл три 
из пяти матчей иналь-
ного турнира за первое
шестое места чемпионата 
Молод жной лиги.

Подопечные Сергея 
Троцкого победили в Новом 
Уренгое ЮКИОР из Ханты-Ман-
сийска (3:2), новосибирский 
«Локомотив-СШОР» (3:1) и АСК-
2 (3:1), проиграли «молодёж-
кам» московского «Динамо» 
(1:3) и местного «Факела» (0:3).

После первого круга фи-
нального этапа дубль «Кузбас-
са» занимает четвёртое место. 
На этой же строчке «Кузбасс-2» 
закончил предварительный 
этап соревнований. В ми-
нувшем сезоне кемеровская 
команда финишировала на 
восьмом месте.

Второй круг турнира 
пройдёт 13-18 апреля в Ново-
сибирске. По его завершении 
определятся победитель и 
призёры чемпионата Молодёж-
ной лиги.

овокузне кий «Ме-
таллург» готовится к 
весенне летней части 
чемпионата оссии. 

ервый матч в том году 
«сталевары» проведут 
в субботу, апреля, в 

расноярске с « расным 
ром».

Через неделю, 29 апреля, 
команда главного тренера 
Вячеслава Шалунова встретит-
ся дома с московской «Славой», 
13 мая сойдётся в гостях с 
красноярским «Енисеем-СТМ», 
21 мая примет столичное «Ди-
намо», 28 мая сыграет в Пензе 
с «Локомотивом» и завершит 
«регулярку» 4 июня домашним 
матчем с «Химиком» (Дзер-
жинск).

Поединки плей-офф за 
первое-четвёртое, пятое-вось-
мое места запланированы на 
10-18 июня.

В таблице элитного 
дивизиона чемпионата страны 
«Металлург» занимает седьмую 
строчку, одержав три победы в 
десяти матчах.

Андре  ар ов.

егодня в емерове 
начн тся праздник 
русского хоккея, который 
пройд т марта. 

ткрытие праздника 
в ледовом двор е « узбасс» 
запланировано на . , 
а в .  на поле выйдут 
сборная оссии и « узбасс», 
завоевавший серебряные 
медали чемпионата 
страны . 
Вход для болельщиков 
свободный.

Накануне спортивного фестива-
ля в ЛД «Кузбасс» состоялась пресс-
конференция. С представителями СМИ 
встретились: министр спорта регио-
на Сергей Мяус, главный тренер на-
циональной команды Ильяс Хандаев, 
главный тренер «Кузбасса» Дмитрий 
Щетинин, хоккеисты сборной России, 
чемпионы страны-2023 Юрий Шардаков 
(капитан команды), Валерий Ивкин (оба 

– «СКА-Нефтяник», Хабаровск), капитан 
«Кузбасса» Руслан Тремаскин, капитан 
архангельского «Водника» Евгений Дер-
гаев.

Три дня большого хоккея
– Здорово, что в конце сезона проводим 

фестиваль русского хоккея, – отметил 
Сергей Мяус. – Это и популяризация на-
шего вида спорта, и общение хоккеистов 
между собой, с болельщиками в нефор-
мальной обстановке, когда не надо ду-
мать об очках.

Интересно посмотреть на открытую 
тренировку сборной страны, на которую 
придут воспитанники нашей хоккейной 
школы. Интересным будет матч команд 
«Востока» и «Запада» 25 марта с участием 
лучших игроков суперлиги. Желаю хок-
кеистам хорошей игры, тренерам новых 
творческих задумок. Фестиваль – пред-
теча нового сезона.

– Почему фестиваль состоится именно 
в Кемерове?

– В этом году «Кузбассу» исполняется 
75 лет. У нас любят и понимают родной 
для меня вид спорта. Обязательно про-
ведём круглый стол, обсудим актуаль-
ные проблемы развития русского хок-
кея. Приедет Татьяна Янко, поделится 
воспоминаниями о заслуженном тренере 
СССР и России Владимире Владимирови-
че Янко.

Пример для подрастающего 
поколения

– Составы команд определим в день 
игры, – говорит Илья Хандаев. – Из-за 
травм не приехали на тренировочный 
сбор национальной команды хоккеисты 
московского «Динамо» Алмаз Миргазов 
и Янис Бефус. Тренируются в сборной 
хоккеисты «Кузбасса»: вратарь Артём Ка-
таев, полевые игроки Руслан Тремаскин, 
Александр Баздырев и Артём Репях. Воз-
можно, они выйдут на лёд в форме сбор-
ной страны.

Сегодня мы не участвуем в междуна-
родных турнирах, но придёт время, когда 
«окно» откроется, и мы должны быть го-
товы выступать на самом высоком уровне.

Особо подчеркну, что ребята приехали 
не только играть в хоккей, но и показать 
пример подрастающему поколению. Важ-
ная часть нашего сбора – почтить память 

погибших в Великой Отечественной вой-
не, на пожаре в «Зимней вишне».

– Настраиваемся показать хороший 
хоккей. Конечно, не будем кататься, как 
говорится, на полусогнутых. Каждая 
команда нацеливается на победу, – уве-
рен Евгений Дергаев, заработавший по 
итогам сезона традиционный приз «Пу-
шечный удар», за первое место по коли-
честву мячей с угловых. В послужном 
списке форварда – 17 голов после розы-
грышей корнеров, а всего на его счету 
60 голов в сезоне (за карьеру – 608).

– Приходите на праздник русского хок-
кея! Мы играем для болельщиков, – по-
дытожил Ильяс Хандаев.

Шаг вперёд
Главный тренер «Кузбасса» Дмитрий 

Щетинин подвёл предварительные ито-
ги игры команды в XXXI чемпионате Рос-
сии:

– Мы сделали шаг вперёд после про-
шлогодней бронзы. Качественно подня-
ли уровень игры в обороне: пропустили 
в «регулярке» на 25 мячей меньше, чем 
в прошлом сезоне. Да, не хватало нам 
острого, забивного нападающего. Основ-
ная нагрузка в атаке выпала на среднюю 
линию. Надеюсь, что в новом сезоне бу-
дет серьёзное усиление в атаке. Швед Си-
мон Янссон остаётся в клубе ещё на сезон. 
Он отрабатывает контракт в полной мере. 
Наша следующая цель – не просто финал, 
а титул чемпионов России.

адим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Кемерове впервые состоялся фи-
нальный этап зимней Спартакиады мо-
лодёжи России. Матчи команд из десяти 
регионов прошли 13-19 марта в ледовом 
дворце «Кузбасс» и на крытой арене ста-
диона «Химик».

На предварительной стадии турнира 
дружины хоккеистов 18-19 лет соперни-
чали в двух группах. Сборная Кемеров-
ской области, сформированная на базе 
«Кузбасса-2005», переиграла сверстников 
из Ульяновской области (6:3), Москвы 
(9:4), Хакасии (10:5), потерпела пораже-
ние от команды Архангельской области 
(4:5).

Во второй группе первенствовала 
сборная Иркутской области, победившая 
коллективы из Красноярского, Хабаров-
ского краёв, Свердловской и Нижегород-
ской областей. 

В стыковом поединке за третье место 
подопечные Вадима Гордеева в основное 
время сыграли вничью со сборной Крас-
ноярского края (2:2), а на третьей мину-
те овертайма пропустили решающий гол 

– 2:3.
Никита Стасенко, сын лучшего бом-

бардира в истории «Кузбасса» Вадима 
Стасенко, возглавил список снайперов ке-
меровчан, отправив в ворота соперников 
одиннадцать мячей в пяти играх.

В «золотом» матче четвёртой Спарта-
киады молодёжи России сборная Иркут-
ской области одолела команду Архан-
гельской области – 11:8 (7:5). Иркутянин 
Давид Корешков, имеющий опыт высту-
плений в суперлиге чемпионата страны, 

– первый бомбардир соревнований. По 
системе «гол плюс пас» в его активе 22 
(16+6) балла.

// в блокнот болельщику

ПРАЗДНИК 
РУССКОГО ХОККЕЯ

М В ,  . 
М

В ,  М
. . М  
. .    

,  М
. .    

 М М В В
. .  В  

 
. .   М

,  М
. .   

В  М В
. . М  В  . 

  В .



21 (27150)   // Четверг, 23 марта 202314 ресоциализация 

 Фото из архива ФС  узбасса.

// профессия

Когда помо  рядом

 рина Савина. 
Фото из личного архива.

// занятость 

По данным ведомства, за 
прошлый год впервые в исто-
рии ГУФСИН Кузбасса заклю-
чено контрактов на сумму более 
1,5 млрд рублей, на исполне-
нии которых задействовали 
4000 осуждённых.

На сегодняшний день в пени-
тенциарных учреждениях наше-
го региона организовано швей-
ное производство, изготовление 
продукции металлообработ-
ки, деревообработки, продук-
тов питания и строительных 
материалов. Потребителями 
вышеперечисленного являют-
ся учреждения уголовно-испол-
нительной системы Российской 
Федерации, органы федераль-
ной исполнительной власти, го-
сударственной власти, местного 
самоуправления, а также ком-
мерческие организации.

В 2022 году более чем на 74% 
нарастили объёмы выпуска про-
дукции лёгкой промышленности 
для нужд федеральных органов 
исполнительной и государствен-

ной власти (с 315 млн рублей 
в 2021 году до 550 млн рублей 
в 2022 году). «Рост достигнут 
за счёт увеличения количества 
рабочих мест для осуждённых, 

– сообщил Алексей Агеев, на-
чальник отделения маркетин-
га отдела трудовой адаптации 
осуждённых ГУФСИН Кузбасса. 

– Так, в 2021-м и 2022 году за счёт 
средств Федеральной целевой 
программы «Развитие уголов-
но-исполнительной системы на 
2018-2026 годы» было создано 
220 новых рабочих мест, на ко-
торых дополнительно привле-
чено к труду более 300 осуждён-
ных. В текущем году в рамках 
программы развитие швейного 
производства будет продолже-
но, сейчас мы ожидаем поставку 
ста единиц оборудования, после 
ввода в эксплуатацию которого, 
к труду будет привлечено более 
120 человек, что в дальнейшем 
позволит также увеличивать 
объёмы производства швейной 
продукции». 

Алексей Агеев отметил, что 
благодаря совместной работе 
по исполнению поручения гу-
бернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева от 14.02.2022 г. в части 
организации сотрудничества 
с органами государственной и 
муниципальной власти в про-
шлом году заключено контрак-

тов на 160 млн рублей, что выше 
результата 2021-го на 49 млн 
рублей. К труду привлечено бо-
лее 250 осуждённых.

Продукцию, изготовленную в 
учреждениях ГУФСИН Кузбас-
са, может приобрести каждый. 
К примеру, традиционно в нача-
ле мая на летний период на вы-

езде из Кемерова по яшкинской 
трассе открывается торговый 
павильон, в котором можно при-
обрести товары для загородного 
дома, дачи, огорода: садовые бе-
седки и мебель, малые архитек-
турные формы, мангалы и дре-
весный уголь, одежду и обувь 
для активного отдыха и многое 
другое.

Кроме того, учреждения 
ГУФСИН принимают активное 
участие в сельскохозяйствен-
ных ярмарках, проводимых на 
территориях муниципальных 
образований Кузбасса. На яр-
марках наибольшим спросом 
пользуются продукты питания, 
изделия из дерева и металла, а 
также сувенирная продукция. 
Всего в 2022 году в рамках вы-
ставочно-ярмарочных меропри-
ятий реализовано продукции на 
сумму 14,7 млн рублей.

От всей деятельности с при-
влечением к труду осуждённых 
учреждениями ГУФСИН в рам-
ках налоговых поступлений в 
2022-м перечислено в бюджет 
области 51,3 млн, в местные – 
9,1 млн руб.

Подготовила 
Алена Смирнова.

о иальные работники 
колоний  узбасса 
помогают обрести осужд н-
ным уверенность 
в завтрашнем дне.

Старший специалист по социальной 
работе группы соцзащиты осуждённых 
кемеровской ИК-29 капитан внутрен-
ней службы Ирина Савина начала свой 
профессиональный путь 18 лет назад с 
должности инспектора оперативного от-
дела ИК-40 (в ней отбывают наказание 
те, кто впервые совершил преступление). 
Здесь Ирина приобрела важные профес-
сиональные навыки, которые помогли в 
дальнейшем при общении с осуждённы-
ми, поэтому конфликтов и разного рода 
недопонимания не возникало.

А вообще, женщина прошла каждую 
ступень карьерного роста: от рядового до 
капитана внутренней службы. На сегод-
няшний день кемеровчанка является од-
ним из лучших сотрудников социальной 
службы УИС Кузбасса.

Как отмечает Ирина, специалисты 
данного профиля осуществляют соци-
альное сопровождение осуждённых в те-
чение всего срока пребывания. Они мо-
делируют ситуации поведения своих 
подопечных, устанавливают с ними об-
ратную связь и дают советы. «По причи-
не безграмотности осуждённых в тех или 
иных вопросах порой непросто убедить 
их, что они неправы. Наша задача – пре-
доставить действенный и верный алго-
ритм решения адресной проблемы», – по-
яснила собеседница.

Словом, профессиональные границы 
соцработников ГУФСИН заданы жиз-
ненными ситуациями. Цель предельно 

конкретна – найти все возможные пути 
разрешения той или иной проблемы. Не-
спроста специалистов по социальной ра-
боте в УИС называют универсалами. Их 
фронт работ обширен.

Между тем подготовка к освобожде-
нию и реализация прав на социальное 
обеспечение начинается с первых дней 
пребывания осуждённых в исправитель-
ном учреждении. Помощь оказывается 
всем, но в первую очередь сиротам, инва-
лидам, пенсионерам, не имеющим опре-
делённого места жительства после ос-
вобождения и утратившим родственные 
связи.

В целях оказания помощи осуждён-
ным после освобождения и их дальней-
шей ресоциализации, группа социаль-

ной защиты ИК-29 на протяжении долгих 
лет тесно сотрудничает с организация-
ми и учреждениями города: центром за-
нятости населения, центром социальной 
адаптации населения, социальным фон-
дом, комплексным центром социально-
го обслуживания населения и другими. 
В последнее время самым популярным 
форматом общения стал телемост.

При оказании социальной помощи 
осуждённым основной акцент делается 
на выработку навыков самостоятельно-
го принятия решений, которые они могли 
бы применить в жизни, после освобожде-
ния из мест лишения свободы. Здесь со-
циальный работник действует как педа-
гог и советчик, что обязывает постоянно 
повышать свою профессиональную ком-
петенцию.

Важно, что работа даёт свои положи-
тельные результаты. Так, благодаря со-
трудникам социальной службы колонии 
несколько осуждённых из категории де-
тей-сирот смогли получить собственное 
жильё, ряд осуждённых смогли устро-
иться на предприятия в Кузбассе и в со-
седних регионах, нуждающимся гражда-
нам специалисты помогли с временным 
жильём сразу после освобождения и в по-
лучении необходимых документов. «Сей-
час у сирот есть соцгарантии, которых не 
было, к примеру, в тех же девяностых. Че-
рез суды нам удаётся восстанавливать 
права на жильё, а одному из сирот уда-
лось присвоить утраченный статус (его 
родители считались без вести пропавши-
ми)», – прокомментировала специалист.

Отметим, что воспитательная рабо-
та с осуждёнными и их дальнейшая ре-
социализация проводится с учётом ин-
дивидуальных особенностей личности. 
Специалистам важно быть не только ус-
лышанными, но и понятыми. «Сегодня 

я с честью и достоинством ношу звание 
сотрудника уголовно-исполнительной 
системы и горжусь тем, что могу внести 
свой индивидуальный вклад в рабочий 
процесс всего учреждения», – отметила 
Ирина Савина.

Добавим: деятельность социальных 
работников учреждений УИС требует от 
них стойкости характера, честности и 
справедливости, способности к душев-
ному участию, высочайшей ответствен-
ности, потому что именно они во многом 
обеспечивают важную задачу по ресоци-
ализации осуждённых – возвращению их 
к нормальной жизни. 

К слову говоря, Ирина воспитывает 
двух сыновей. Они с детства приучены 
к здоровому образу жизни и дисципли-
не, имеют звания кандидатов в мастера 
спорта по боксу, в настоящее время стоят 
на защите нашей Родины.

Для справки. Приказом Минюста 
России от 30 марта 2000 года впервые в 
структуру исправительных учреждений 
была введена группа социальной защи-
ты осуждённых. Ранее возложенные на 
неё функции выполняли сотрудники вос-
питательной службы. Группы соцзащиты 
осуждённых есть в каждом исправитель-
ном учреждении Кузбасса. 

лавная цел   трудоустроит  осужд нных
В  узбасса наращивают об мы вы-
пускаемой продук ии, а вместе с тем увеличи-
вают и количество осужд нных, привлекаемых 
к оплачиваемому труду.

// актуально

аботники групп соцзащиты осущест-
вляют социальную диагностику осуж-
дённых, выявляют нуждающихся в при-
оритетной социальной помощи, раз-
рабатывают совместно с сотрудниками 
психологической и других служб ис-
правительного учреждения адресные 
программы по работе с ними. 
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// конкурс 

Домашний огородец

 Микрозелень хороша и в ресторанных блюдах, и в домашней 
гастрономической карте. Фото Анны Тимощук. 

// личный опыт 

Правила простые: пришлите по-
шаговый рецепт приготовления ва-
шего фирменного блюда. Непремен-
ное условие: в его составе должен 
быть использован ингредиент (один 
или несколько), который вы забот-
ливо вырастили на своём садовом 
участке.

Рецепты блюд принимаются раз-
ные: это могут быть и солёности, и 
запечёности, и копчёности, и варё-
ности, и сладости, – словом, не сме-
ем ограничивать ваши кулинарные 
таланты. И другой важный момент: 
не забудьте приложить к рецепту 
снимок приготовленной вкусняти-
ны.

Лучшие рецепты будут опубли-
кованы в зелёной рубрике «уДАЧ-
НЫЕ заметки» (выходит каждый 
четверг). Авторы самых интересных 
рецептов получат памятные призы 
от нашей редакции.

Номинации конкурса:
«Классика жанра» – рецепт широ-

ко известного блюда;
«Изюминка стола» – угощение, 

которое стало гордостью вашей се-
мьи;

«Мечта гурмана» – смелые, но 
удачные кулинарные эксперименты.

Присылайте рецепты и снимки на 
электронный адрес: alenafedotova@
yandex.ru с пометкой «С огорода на 
кухню». Или по почте: 650991, Кеме-
ровская обл., г. Кемерово, пр-т Ок-
тябрьский, д. 28, редакция газеты 
«Кузбасс», кабинет 403. Не забудь-
те указать свой населённый пункт, а 
также контактный телефон, чтобы в 
случае победы журналист мог свя-
заться с вами.

Сроки проведения конкурса: 
с 12 января по 31 марта 2023 года. 
Итоги «С огорода на кухню» подве-
дём в начале апреля. Имена и фами-
лии победителей будут размещены в 
газете. Для вручения наград триум-
фаторов пригласим в редакцию или 
отправим подарки по почте. С не-
терпением ждём рецептов ваших ку-
линарных шедевров! А сегодня пу-
бликуем один из рецептов от нашей 
читательницы.

Честно скажу, долго не вери-
ла, что можно вырастить ми-
крозелень без забот и хлопот. 
Наверное, и вовсе не решилась 
бы на зелёный эксперимент в 
домашних условиях, но тут к 
8 Марта получила в качестве по-
дарка баночки диковинки. Ока-
залось, всё предельно просто и 
понятно. Каждая мини-теплич-
ка представляет собой акку-
ратную пластиковую баночку, 
к ней прилагается крышка, то-
ненькая губка и решёточка. (На 
полках магазинов сейчас нахо-
дится завидное многообразие 
культур и наборов для посад-
ки.) Ну а далее всё по инструк-
ции. Наливаем воду, накрываем 
импровизированным островком 
пластикового грунта и засева-
ем в него, а точнее сказать – на 
него, семена. Чтобы малыши не 
«простудились» и поскорее на-
чали тянуться, сверху «ясель-
ки» закрываются крышкой с 
небольшим отверстием. Мета-
морфозы будут заметны уже к 
вечеру, если посадкой займётесь 
в утренние часы. На третий день 
зелень начнёт упираться в купол, 
и тот нужно будет снять. А через 
7-10 дней «зелёнку» пора срезать 
или осторожненько срывать, да-
лее ополоснуть прохладной во-
дичкой и отправить в салат или 
украсить бутерброды, к примеру. 
Мне же понравилось лакомить-
ся микрозеленью в натуральном 

виде, посыпая солью, или про-
сто сдабривать растительным 
маслом, чтобы помакать в моно-
салат хлебом.

Кстати, эксперты утвержда-
ют, что именно на таком этапе 
роста молодые побеги легко ус-
ваиваются и способны дать ор-
ганизму максимум пользы. Кро-
ме богатого списка витаминов, в 
микрозелени содержится ещё и 
много бета-каротина.

С особенным интересом к за-
нятию по выращиванию пользы 
подключаются дети. Кроме того, 
в финале им непременно захо-
чется попробовать плоды своего 
творчества на вкус. А вкус у ми-
крозелени яркий. Например, осо-
бенно хорош, по моему личному 
мнению, редис. Его хрустящие 
побеги обладают насыщенным 
вкусом любимого корнеплода. 

Для выращивания много-
функционального продукта под-
ходят многие культуры: зерно-
вые, бобовые, овощные. В топе 
любимцев хорошо зарекомен-
довали себя знакомый репчатый 
лук, рукола, кресс-салат, бази-
лик, горох и другие. Но следу-
ет помнить, что, как и в любом 
правиле есть исключения, так 
и в плоскости данной темы су-
ществуют свои ограничения. К 
примеру, для выгонки микрозе-
лени абсолютно точно не подой-
дут картофель, баклажан, томат 
и перец, тыква. Конечно, в гото-
вых наборах вы их и не найдё-
те, но, как говорится, на всякий 
случай. 

Также следует помнить: на 
каждый продукт может быть 
аллергия, поэтому лучше пе-
ред употреблением прокон-
сультироваться со специали-
стом. А вообще, микрозелень 
помогает усилить иммунную 

защиту от вирусных и про-
студных заболеваний, улуч-
шить обмен веществ, зарядить 
энергией и повысить жизнен-
ный тонус. В период весенне-
го авитаминоза такие помощ-
ники, несомненно, внесут свою 
лепту.

К слову говоря, микрозе-
лень уже успела получить вы-
сокий статус домашнего супер-
фуда. А ещё многие дизайнеры 
умело интегрируют микрозе-
лень в домашний интерьер, пре-

вращая огородец в необычный 
и эффектный акцент городской 
квартиры. 

Между тем выращивание 
микрозелени называют новым 
трендом. Однако, думаю, мно-
гие помнят, как наши бабушки 
и прабабушки выращивали зе-
лёный лук на подоконниках. Ча-
сто вместо земли на дно пласти-
ковой тары клали мокрую вату. 
Лук был такому вниманию рад и 
с удовольствием пускал свои зе-
лёные перья. 

«В нашей семье уже давно любимым стал 
«Королевский салат». В нём шесть слоёв, каж-
дый промазывается майонезом. Первый слой 

– свежая морковь, тёртая на мелкой тёрке 
(2-3 штуки, в зависимости от размера). Вто-
рой – свежая редька (предпочитаю зелёную, 
но можно и чёрную), тёртая на крупной тёр-
ке (небольшие 2-3 штуки). Третий слой – ва-
рёный картофель (тоже на тёрке), примерно 
столько же. Четвёртый – мелко нарезанный 
свежий сочный лук (2-3 маленьких или одна 
крупная луковица). Пятый – тёртые варёные 
яйца, штуки четыре. И верхний, шестой слой, 

– свежие, тёртые на крупной тёрке, яблоки. 
Думаю, вам понравится. Замечательное со-
четание яблок и редьки… Когда-то любили 
запекать небольшие свекольные горшочки 
с мясным или овощным наполнением. Глав-
ное – готовить с настроением и удовольстви-
ем. Приятного аппетита!

Татьяна Арышева, пгт Яя (нашему замеча-
тельному посёлку уже 125 лет. Когда-то он на-
зывался Жарковкой. По одной из версий, по 
названию цветов жарков-огоньков)».

В последнее время многие хозяйки увлеклись выращиванием микро-
зелени. Молодые побеги растений, которые используются и как «на-
чинка», и как украшение блюд, не только обладают узнаваемым вкусом 
лета, но и содержат много пользы.

 Мини-тепличка. 
Фото Алены Смирновой. 

// мнение

Анна Карнаухова, садовод-любитель из Кемерова: 
«На микрозелень я сажу горох. Вкусно и полезно. 
Покупаю семена раннеспелых сортов, засеваю их 
в горшочек. Как только зелень дорастает пример-
но до трёх сантиметров, её уже можно употреблять 
в пищу. Когда побеги срезаны, новые уже не по-
явятся, поэтому применяю в повседневной практи-
ке метод конвейера. То есть, к примеру, сегодня в 

одну баночку посеяли горошины, через три дня во 
вторую. Витамины растут по очереди и попадают на 
стол последовательно и регулярно, а это так важно 
в холодные сезоны. Специалисты утверждают, что 
микрозелень очень полезна для здоровья. Члены 
всей нашей семьи отмечают, что действительно бо-
леть стали меньше. Мы верим, что микрозелень сто-
ит на страже нашего иммунитета».

Чемпионат идей и вкуса
Конкурс рецептов «С огорода на кухню» от редакции газеты «Кузбасс» продолжается

Многоярусное блюдо 






